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Рейсовая каша
Кабмин пересмотрит субсидии на региональные авиаперевозки

Анастасия Львова

К абмин пересмотрит субсидии на раз-
витие региональных авиаперевозок 

в России. Повысить долю таких рейсов 
в облёт Москвы и мобильность населения 
в 2018 году поручал президент. Но в 2022-м 
авиакомпании РФ сократили этот пока-
затель на 4% в сравнении с 2021-м, тогда 
как размер поддержки для них увеличи-
ли почти на 10%, до 7,8 млрд рублей, выяс-
нили «Известия». Субсидия по постанов-
лению № 1242 приоритетно выделяется 
компаниям с Superjet в парке, но в 2022 
году эти самолёты переориентировали 

на международные рейсы из-за санкций. 
Эксперты считают, что норма в пользу пе-
ревозчиков с SSJ 100 уже не имеет смысла.

Ро с с и й с к и е  а в и а ко м п а н и и 
в 2022 году перевезли 2,7 млн пассажи-
ров на региональных рейсах, субси-
дируемых по постановлению прави-
тельства № 1242. Об этом «Известиям» 
сообщил источник, знакомый с офици-
альной статистикой Росавиации. Это 
на 4% меньше, чем в 2021-м (2,85 млн 
пассажиров). По данным собеседника, 
в прошлом году на эти рейсы было по-
трачено 7,8 млрд рублей господдержки, 
а в 2021-м — 7,1 млрд.

Субсидия по постановлению 
№ 1242 приоритетно выделяется пере-
возчикам с Superjet в парке, но в 2022-м 
эти самолёты переориентировали 
на международные рейсы из-за санк-
ций.

По данным источника «Известий», 
близкого к кабмину, комиссия Госсо-
вета по транспорту под председатель-
ством главы Бурятии Алексея Цыденова 
на заседании в октябре прошлого года 
уже обсуждала проблему программы 
поддержки региональных перевозок 
в условиях возрастающих 
бюджетных ограничений. 

На центр внимание
Какие темы могут быть подняты в послании президента

Василиса Ясенева

Х од специальной военной операции 
станет одной из главных тем посла-

ния Владимира Путина Федеральному 
собранию 21 февраля, заявили в Кремле. 
Впрочем, там отметили, что российский 
лидер не обойдёт стороной экономи-
ческие и социальные вопросы. Опро-
шенные «Известиями» политики ожи-
дают отдельных поручений по мерам 
поддержки мобилизованных и их семей, 
а также по развитию новых территорий. 
Помимо этого депутаты рассчитывают 
услышать предложения по решению де-
мографических проблем и устранению 
дефицита кадров в ряде отраслей.

Вся страна находится в ожидании 
одного из главных политических со-
бытий года: в Москве частично пе-
рекрывают центральные улицы, те-
леканалы готовятся к трансляции, 
а представители правящей элиты 
сдают ПЦР-тесты. В Гостином Дворе 
в центре Москвы 21 февраля Влади-
мир Путин выступит с посланием Фе-
деральному собранию. Это станет 28-м 
обращением главы государства к пар-
ламенту в истории России. При этом 
в центре внимания, разумеется, ока-
жется специальная военная операция.

— Это (спецоперация России по за-
щите Донбасса. — «Известия»), я ду-
маю, главное, что все ждут, и главное, 
на чём так или иначе будет концентри-
роваться президент. Вся наша жизнь, 
она сейчас крутится вокруг темы СВО. 
Конечно, стоит ожидать, что прези-
дент много внимания уделит именно 
ей, — сказал официальный представи-
тель Кремля Дмитрий Пе-
сков.

Утомлённые санкциями
ЕС признал отсутствие широких возможностей для новых мер

Мария Васильева, Евгения Чукалина

Д есятый пакет санкций против Рос-
сии будет принят до 24  февра-

ля. Об этом 20-го числа по итогам за-
седания министров иностранных дел 
стран Евросоюза заявил глава евроди-
пломатии Жозеп Боррель. Хотя в Брюс-
селе и признали, что потенциала для но-
вых экономических ограничений почти 
нет. В этот же день президент США Джо 
Байден неожиданно нанёс визит в Киев. 
По его итогам Вашингтон пообещал 
Украине новый транш военной помо-
щи на $460 млн. В РФ сочли это подго-

товкой американского лидера к пред-
выборной кампании.

20 февраля в Брюсселе прошло за-
седание Евросовета на уровне глав 
МИДов стран объединения. Среди про-
чего европейские министры обсудили 
санкции против России: к 24 февраля 
ЕС обязуется утвердить десятый пакет. 
Глава Евросовета Шарль Мишель за-
явил: Брюссель принял «все основные» 
санкции против России, и «остаётся 
не так много вещей, которые ещё мож-
но сделать». Так что новые рестрикции, 
как и ожидалось, скорее будут иметь 
символический характер.

Как отметил глава МИД Чехии Ян 
Липавский, он также должен ликви-
дировать дыры для обхода уже введён-
ных ограничений. По его словам, За-
паду нужно найти механизм, который 
не позволит Москве задействовать со-
седние государства для обхода санк-
ций. Шарль Мишель назвал это «затя-
гиванием петли». Ранее в ЕК сообщили, 
что в десятом пакете расширят список 
запрещённых для ввоза в РФ товаров 
(электроника, автозапчасти и строй-
материалы), всего новые рестрикции 
подразумевают экспортные 
запреты на €10 млрд.

В НОМЕРЕ
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На центр внимание
Какие темы могут быть подняты в послании Путина

Новости  

Окружной путь
Как российская армия формирует кольцо вокруг Артёмовска

Андрей Фёдоров, Роман Крецул, 
Богдан Степовой

Добровольцы штурмовых отрядов 
во взаимодействии с подразделе-

ниями ВДВ освободили населённый 
пункт Парасковиевка в ДНР. На донец-
ком направлении за сутки противник 
потерял свыше 115 военнослужащих 
и более десяти единиц техники, сооб-
щили в Минобороны России. Эксперты 
отмечают, что освобождение посёлка — 
это ещё один важный шаг к окружению 
группировки противника в Артёмов-
ске: с господствующих высот Параско-
виевки можно наносить более точные 
удары по путям снабжения группиров-
ки ВФУ в этом городе. Также 20 фев-
раля ВКС РФ в воздушном бою сбили 
украинский истребитель Су-27.

Село Парасковиевка в ДНР осво-
бодили добровольцы штурмовых 
отрядов во взаимодействии с под-
разделениями ВДВ. Атаку поддержи-
вали огнём ракетные войска и артил-
лерия Южной группировки войск, 
сообщили в Минобороны России 
20 февраля.

— За сутки на данном направлении 
противник потерял свыше 115 воен-
нослужащих, боевую машину пехоты, 
три боевые бронированные машины, 
два автомобиля, две установки РСЗО 
«Град», гаубицу Д-30, противотанко-
вую пушку «Рапира», а также ради-
олокационную станцию контрбата-
рейной борьбы производства США 
AN/TPQ-36, — сообщил официальный 
представитель Минобороны РФ гене-
рал-лейтенант Игорь Конашенков.

Это ещё один освобождённый на-
селённый пункт рядом с Артёмовском, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Алексей Леонков.

— Мы уже практически окружили 
Артёмовск, и с той стороны уже на-
чинают говорить, что этот город для 
них ничего не значит, а они держали 
его, чтобы максимально нанести нам 
урон, — объяснил он. — Но это не так. 
Перед тем как Парасковиевка была 
освобождена, её держал гарнизон 
в полторы тысячи штыков. Там есть 
ряд господствующих высот, с которых 
можно не только вести корректиров-
ку огня, но и наносить более точные 
удары по трассам, по которым снаб-
жают Артёмовск.

20 февраля в Национальном цент-
ре управления обороной РФ Сергей 

Шойгу вручил погоны генерал-пол-
ковника командующему войсками За-
падного военного округа Евгению Ни-
кифорову и командующему войсками 
Восточного военного округа Руста-
му Мурадову. Также ещё нескольким 
высшим и старшим офицерам были 
присвоены очередные воинские зва-
ния.

Сергей Шойгу поздравил воен-
нослужащих, поблагодарил за об-
разцовое выполнение задач и поже-
лал им дальнейших успехов в службе.

Российские военные продолжают 
штурмовать опорные пункты ВФУ под 
Угледаром. Корреспондент «Известий» 
Кирилл Ольков побывал в этой точ-
ке линии боевого соприкосновения.

— За спиной Угледар, видно чёрный 
дым и белую высотку. За ключевую 
высоту в этой точке южно-донецко-
го направления сейчас ведутся бои, — 
рассказал Кирилл Ольков.

Слышна сильная артиллерийская 
канонада. Наши мотострелки и мор-
пехи отвоёвывают территорию метр 
за метром.

— Мы шли по лесополосе перед се-
верными дачами, попали под огонь 
противника. В течение суток справи-
лись с ним, заняли первую линию, — 
делится подробностями боёв старший 
стрелок с позывным Пожар.

Территорию тщательно зачищают.
— Заметили три украинские БМП-2. 

Передали координаты нашей бро-
негруппе на БМП-3. Минус два БМП 
противника — наши их сожгли. Тре-
тья украинская оставила десант и уе-
хала, — рассказал Пожар.

В Минобороны России рассказа-
ли подробности боёв с украинскими 
формированиями на других участках 
в зоне проведения специальной воен-
ной операции.

— На купянском направлении огнём 
артиллерии и активными действиями 
подразделений Западной группиров-
ки войск нанесено поражение живой 
силе и технике противника в районах 
населённых пунктов Новосёловское 
ЛНР, Масютовка и Крахмальное Харь-
ковской области, — сообщил Игорь Ко-
нашенков.

За сутки на данном направлении 
уничтожены до 50 украинских воен-
нослужащих, один танк и три авто-
мобиля.

На краснолиманском направлении 
в результате ударов авиации, огня ар-

тиллерии и тяжёлых огнемётных си-
стем группировки войск «Центр» 
уничтожены до 100 украинских во-
еннослужащих, две боевые брони-
рованные машины, две гаубицы Д-30, 
а также радиолокационная станция 
контрбатарейной борьбы производ-
ства США AN/TPQ-37.

На южно-донецком и запорож-
ском направлениях оперативно-так-
тической авиацией и артиллерией 
группировки войск «Восток» нане-
сено огневое поражение подразде-
лениям ВФУ. Потери украинских 
формирований за сутки на данных 
направлениях составили до 60 воен-
нослужащих, один танк, две боевые 
бронированные машины, гаубица 
Д-20, две гаубицы Д-30 и три склада 
боеприпасов.

На херсонском направлении унич-
тожены самоходная гаубица «Акация», 
буксируемая пушка «Гиацинт», само-
ходная гаубица «Гвоздика», три гау-
бицы Д-30 и склад боеприпасов ВФУ.

Авиацией, ракетными войсками 
и артиллерией нанесено поражение 
98 артиллерийским подразделениям 
на огневых позициях и 124 районам со-
средоточения войск.

Истребительной авиацией сбит са-
молёт Су-27 воздушных сил Украины 
в районе города Изюма Харьковской 
области.

Силы ПВО сбили один реактив-
ный снаряд системы залпового огня 
HIMARS, а также 15 украинских бес-
пилотников.

Всего с начала проведения специ-
альной военной операции уничто-
жено 386 самолётов, 210 вертолётов, 
3193 беспилотных летательных ап-
парата, 405 зенитных ракетных ком-
плексов, 7945 танков и других боевых 
бронированных машин, 1031 боевая 
машина реактивной системы залпово-
го огня, 4157 орудий полевой артилле-
рии и миномётов, а также 8465 единиц 
специальной военной автомобильной 
техники, перечислил Игорь Конашен-
ков.

Утомлённые санкциями
A Самыми болезненными для 

ЕС из обсуждаемых сегодня 
мер остаются санкции против атомной 
отрасли и алмазов. СМИ неоднократно 
писали о том, что пока Венгрия и Фран-
ция не готовы отказаться от сотрудни-
чества по атому с Москвой, а Бельгия 
не хочет лишиться российских драго-
ценных камней. Тем не менее недавно 
агентство Bloomberg сообщило: G7 и ЕС 
обсуждают систему отслеживания обо-
рота алмазов, чтобы ограничить тор-
говлю ими из РФ. Соответствующее 
заявление может быть сделано уже 
на этой неделе.

Однако, пока ряд стран ЕС считает 
издержки, Прибалтика спешит с новы-
ми предложениями. Глава МИД Эстонии 
Урмас Рейнсалу заявил 20 февраля, что 
стоит ввести потолок цен на поставки 
российского сжиженного природного 
газа, поскольку Россия получает «слиш-
ком большую прибыль». По словам ми-
нистра, сделать это можно по аналогии 
с потолком цен на российскую нефть, 
который действует с 5 декабря 2022 года. 
При этом в Таллине считают, что пре-
дельную стоимость нефти из РФ нужно 
снизить с $60 до $30 за баррель.

ЕС также готовит персональные 
санкции. По данным EUobserver, в но-
вый список могут войти не менее 28 юр-
лиц. Среди них — Альфа-банк, Росбанк, 
«Тинькофф», «Ингосстрах» и Россий-
ская национальная перестраховочная 
компания. Кроме того, ЕС может ввести 
санкции против Народного фронта и не-
скольких производителей вооружения. 
Также предполагается, что меры коснут-
ся уполномоченного по правам челове-
ка РФ Татьяны Москальковой, зампреда 
правительства Москвы Вячеслава Духи-
на и министра труда, семьи и социальной 
защиты Башкирии Ленары Ивановой, ко-
торых в Брюсселе обвиняют в насильной 
эвакуации украинских детей.

Ранее президент РФ Владимир Пу-
тин заявил: Россия живёт под постоян-
ным прессингом «бесконечных санк-
ций», но спокойно проходит через них.

На пресс-конференции по итогам 
заседания сначала включили видео, 
посвящённое Украине. В нём каждый 
из министров иностранных дел стран 
объединения хвалит восточноевропей-
скую страну за смелость и стойкость.

— Это украинская неделя. Сегодня за-
седание глав МИДов стран ЕС, завтра 
состоится заседание НАТО, а потом за-
седание в Генассамблее ООН, — под-
черкнул Жозеп Боррель.

По его словам, министры обсужда-
ли в этот день и украинскую «формулу 

мира», подготовленную в виде резолю-
ции для ООН. Этот документ Киев пла-
нирует внести на заседание ГА ООН 22–
23 февраля.

В то же время новую военную по-
мощь ЕС анонсировать на этот раз 
не стал. Боррель лишь отметил: Евро-
союз должен как можно скорее урегули-
ровать вопрос с поставками обещанных 
танков и артиллерии, поскольку бли-
жайшие месяцы будут «решающими». 
По его словам, конкретные предложе-
ния будут представлены уже на экс-
тренной встрече глав МИДов и мини-
стров обороны стран ЕС 6–7 марта.

Глава МИД Эстонии Урмас Рейнсалу, 
однако, вновь обратил внимание коллег 
на то, что у ВСУ заканчиваются снаря-
ды. Таллин уже некоторое время актив-
но выступает за реализацию европей-
ской программы закупок боеприпасов. 
По словам главы эстонского МИДа, про-
грамма касается артиллерийских 155-
мм снарядов. Её цель — на первых по-
рах поставить 1 млн штук.

Жозеп Боррель ранее отвергал воз-
можность реализовать эстонскую ини-
циативу. По его словам, проблема недо-
статка боеприпасов будет обсуждаться 
на мартовской встрече министров обо-
роны.

С призывом обеспечить ВСУ боепри-
пасами к западным странам обратил-
ся 20 февраля и министр иностранных 
дел Украины Дмитрий Кулеба. К сло-
ву, он должен был лично принять уча-
стие в брюссельском заседании, однако 
в последний момент планы поменялись. 
Как позже выяснилось, причина тому — 
высокопоставленные гости в Киеве. 
20 февраля столицу Украины неожидан-
но посетил президент США Джо Байден.

На 20 февраля у главы Белого дома 
был запланирован визит в Польшу, од-
нако он отклонился от намеченного 
курса. В понедельник утром появилась 
информация о перекрытии центра Кие-
ва в ожидании важного гостя, которым 
в итоге и оказался американский лидер.

«Сегодня я нахожусь в Киеве, чтобы 
встретиться с президентом Зеленским 
и подтвердить нашу непоколебимую 
приверженность демократии, сувере-
нитету и территориальной целостно-
сти Украины», — приводит слова Бай-
дена Белый дом.

Вместе с ним прибыл его советник 
по нацбезопасности Джейк Салливан, 
который рассказал, что Москву уведо-
мили о визите Байдена незадолго до его 
вылета из Вашингтона. Это было сде-
лано, чтобы избежать любого просчё-
та, который мог бы привести две ядер-

ные державы к прямому конфликту. Как 
сообщил его заместитель Джон Файнер, 
поездка тщательно планировалась в те-
чение нескольких месяцев с участием 
Белого дома, Пентагона и спецслужб.

Джо Байден в Киеве пообещал но-
вый пакет военной помощи. Он пред-
полагает «очередные поставки крити-
чески важного оборудования, включая 
артиллерийские боеприпасы, проти-
вотанковые системы и радары воздуш-
ного наблюдения, чтобы помочь защи-
тить украинский народ от воздушных 
бомбардировок». Кроме того, будет объ-
явлено о дополнительных санкциях 
в отношении физлиц и компаний, свя-
занных с СВО.

Как позднее сообщили в админи-
страции главы государства, в новый 
пакет на $460 млн войдут боеприпа-
сы для реактивной системы залпово-
го огня (РСЗО) HIMARS, а также 155-мм 
и 120-мм снаряды для артиллерии. Зе-
ленский в ходе брифинга сообщил, что 
они с Байденом зафиксировали факт об-
щего видения развития событий. К тому 
же лидеры обсудили возможность по-
ставок дальнобойного оружия.

По мнению вице-спикера Совфеда 
Константина Косачёва, Джо Байден та-
ким образом, по сути, начал свою кам-
панию на 2024 год, причём в макси-
мально героическом антураже, чтобы 
доказать всем: он ещё может «тряхнуть 
стариной». Зеленский же, заметил поли-
тик, поспешил конвертировать приезд 
главы Белого дома в очередные подба-
дривающие комментарии для ВСУ, по-
обещав, что результаты переговоров 
значительно повлияют на ситуацию 
на поле боя. «И это значит, что он пра-
вильно уловил тот сигнал, с которым 
в Киев приехал президент США: пока-
жите успехи, и поскорее», — добавил Ко-
сачёв.

По мнению директора Фонда изуче-
ния США имени Франклина Рузвель-
та (МГУ), американиста Юрия Рогулёва, 
целью визита было успокоить украин-
скую сторону, особенно на фоне зами-
нок с поставками вооружений, а также 
дискуссий как в Европе, так и в самих 
Соединённых Штатах о продолжении 
военной помощи Киеву.

«Молдова с прошлого года активно 
милитаризуется»
Глава МИД Приднестровья Виталий Игнатьев — о предложении Кишинёва 
вывести из ПМР российские войска и обеспечении мира в регионе

Наталия Портякова

Любое переформатирование миро-
творческой операции в Придне-

стровье возможно лишь после оконча-
тельного урегулирования отношений 
Кишинёва и Тирасполя, которое при 
этом будет учитывать волю придне-
стровцев. Пока же обеспечить мир 
и безопасность в регионе можно толь-
ко путём переговоров в рамках сохра-
няющейся миротворческой операции, 
которая доказала свою успешность. Та-
кое мнение в интервью «Известиям» вы-
сказал глава МИД Приднестровья Вита-
лий Игнатьев. 

К началу этой недели появилось много 
тревожных сообщений о том, что на гра-
нице с Приднестровьем стоит большой 
контингент ВСУ и есть шанс, что укра-
инские войска ударят по российской 
базе в Приднестровье. Как вы оцени-
ваете такие риски?

Приднестровье уже в течение года 
в очень непростой ситуации. Прошлой 
весной мы подверглись целой серии 
терактов. Мы наблюдаем динамику 
и с украинской, и с молдавской сто-
роны, но делаем всё, чтобы не допу-
стить эскалации напряжённости. Са-
мое главное — Приднестровье никому 
не угрожает.

14 февраля у нас в гостях был дей-
ствующий председатель ОБСЕ Буяр 
Османи, который встречался с прези-
дентом Приднестровья Вадимом Крас-
носельским. И в рамках этой встречи 
господин Османи поблагодарил пре-
зидента за его вклад в обеспечение 
мира и безопасности, что сыграло ре-
шающую роль в это непростое время. 
Я полагаю, что это признание миро-
творческой позиции Приднестровья 
и готовности к конструктивным реше-
ниям со стороны ОБСЕ имеет положи-
тельное значение, потому что говорит 
о том, что Приднестровье ни для кого 
не является угрозой.

Напомню, с конца февраля прошло-
го года через Приднестровье проехали 
более 65 тыс. граждан Украины, более 
20 тыс. остались постоянно жить у нас. 
Дети ходят в сады, школы. Мы не полу-
чали внешней поддержки со стороны 
международных организаций. 

Одним из резонансных заявлений по-
следних дней стали слова премьера 
Молдавии Дорина Речана о том, что 
Приднестровье необходимо демили-
таризовать, вывести оттуда российские 
войска, а после этого интегрировать 
жителей региона. Насколько реальны 
эти планы Кишинёва?

Мы знакомы с этим заявлением. Та-
кого рода тезисы, декларации и заяв-
ления молдавских представителей 
мы слышим почти 30 лет. 

Тезисы о том, что необходимо пе-
реформатировать миротворческую 
операцию, о том, что она себя изжила 
и надо выводить российские войска, 
мы расцениваем как спекулятивные. 
Потому что Приднестровье, Россия 
и другие участники переговорного 
процесса исходят из того, что [снача-
ла] необходимо достичь устойчиво-
го, окончательного урегулирования 
конфликта между Молдовой и При-
днестровьем. А оно должно носить 
справедливый характер и учитывать 
волю приднестровцев, которые избра-
ли независимый характер развития. 
И единственный способ думать о пе-
реформатировании миротворческой 
операции возможен только после того, 
как мы окончательно придём к урегу-
лированию наших отношений и поста-
вим точку в конфликте. Но до этого за-
ниматься этим контрпродуктивно. 

Если бы молдавское руководство 
желало скорейшего урегулирова-
ния, то, наверное, оно более активно 
занималось бы переговорами с При-
днестровьем и не отказывалось бы 

от встреч на разных уровнях, в том чис-
ле на высшем уровне (мы восемь раз 
приглашали президента Молдовы к та-
кому диалогу, но был отказ), исполняло 
бы ранее взятые на себя обязательства. 
Напомню, мы подписали более 180 до-
кументов почти за 30 лет переговоров. 
Последний пакет документов, который 
был подписан в 2016–2018 годах меж-
ду Молдовой и Приднестровьем, тоже 
не исполняется.

Есть ещё и много мер давления — 
ограничения на поставки продуктов 
и лекарств, закон о сепаратизме и дру-
гие статьи, которые позволяют приме-
нять против приднестровцев массовые 
репрессии в рамках уголовного пре-
следования в Молдове. Всё это край-
не деструктивные шаги, они говорят 
о том, что Кишинёв не готов к нормаль-
ному диалогу. Поэтому мы считаем, что 
альтернативы миротворческой опера-
ции нет, никаких спекуляций в этой 
сфере быть не должно. Обеспечить 
мир можно только путём переговоров 
в рамках сохраняющейся миротворче-
ской операции, которая доказала свою 
успешность.

То есть можно сделать вывод, что До-
рин Речан ничего принципиального но-
вого не сказал?

Резоны и мотивация молдавской 
стороны для меня загадка. Но с фор-
мальной точки зрения мы действи-
тельно ничего нового для себя не ус-
лышали. Другое дело, что контекст 
сегодня очень напряжённый: укра-
инский конфликт и много других не-
гативных факторов, которые накла-
дываются один на другой. И плюс 
ко всему Молдова как минимум с про-
шлого года активно милитаризуется. 
Она уже давно освоена НАТО и Запа-
дом, это государство, которое, на наш 
взгляд, абсолютно не соблюдает прин-
цип нейтралитета. 

  

A По словам пресс-секретаря 
президента, значительная 

часть речи будет отведена международ-
ной ситуации, но не останутся в сторо-
не и традиционные направления вроде 
экономики и социальной сферы.

Начало выступления запланирова-
но на полдень, при этом Дмитрий Пе-
сков назвал формальностью тот факт, 
что федеральные телеканалы выде-
лили в сетке вещания на трансляцию 
только один час.

Это будет первое послание для че-
тырёх новых территорий России. Важ-

ные нововведения коснулись и состава 
участников мероприятия: в этом году 
Кремль воздержался от приглашения 
СМИ из недружественных стран, пред-
ложив их журналистам посмотреть 
прямую трансляцию. Впрочем, мень-
ше гостей от этого не станет — новой 
категорией приглашённых в Гостиный 
Двор станут участники специальной 
военной операции. Кроме того, при-
сутствовать в зале будут представи-
тели кабмина, главы регионов, а также 
депутаты и сенаторы, хотя как мини-
мум 15 из них не попадут на площадку 

из-за положительных тестов на COVID, 
о чём ранее рассказал парламентарий 
Денис Парфёнов.

В экспертном сообществе обраща-
ют внимание, что ни одно из предше-
ствующих выступлений не приходи-
лось на столь сложный период в жизни 
страны.

— Послание отчасти будет способ-
ствовать снятию напряжённости 
и социальной тревожности. Конечно, 
президент даст оценку сегодняшней 
ситуации, — сказал политолог, руко-
водитель Политической экспертной 
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Точны в срок
Сколько поручений послания-2021 было выполнено

Алёна Нефёдова

Поручения Владимира Путина по ито-
гам послания Федеральному собра-

нию в 2021 году реализованы почти в пол-
ной мере: половина из них выполняется 
успешно и в срок, треть уже завершена. 
Такие данные представили «Известиям» 
в пресс-службе Народного фронта. При 
этом при исполнении около 18% заданий 
в той или иной степени возникли слож-
ности: в частности, ещё не запущена от-
дельная программа по предотвращению 
и лечению гепатита C, не укладывается 
в срок строительство части соцобъектов.

В преддверии нового президентско-
го послания, намеченного на 21 февра-
ля, общественники оценили ситуацию 
с выполнением прошлых поручений 
Владимира Путина. Так, по состоянию 
на февраль, из 67 полностью выполне-
но 21 (31,3%), по 34 (50,7%) исполнение 
идёт успешно, у пяти (7,5%) пока отме-
чаются незначительные отставания. При 
этом семь (10,5%) поручений реализу-
ются со сложностями: главная причина 
тому — санкционное давление, поясняют 
общественники. Так, два года назад было 
невозможно представить масштабы эко-
номической войны, которую с Россией 
ведут страны Запада, причём в ущерб 
себе же, сказал руководитель исполко-
ма Народного фронта Михаил Кузнецов.

— Буквально по каждому пункту переч-
ня поручений мы видим, что задача или 
решена, или есть серьёзное продвиже-
ние к её реализации. Без недостатков, ко-
нечно, такая масштабная работа вестись 
не может, и для нас даже одна не в срок 
построенная больница — повод бить в ко-

локола. Но при этом мы видим желание 
правительства максимально быстро и эф-
фективно решить возникающие затруд-
нения, — сказал он «Известиям».

Успешно выполнены все президент-
ские поручения в сфере поддержки се-
мей с детьми: введены ежемесячные 
выплаты для малоимущих женщин, 
вставших на учёт на ранних сроках бе-
ременности, семьи со школьниками 
получили разовые 10 тыс. рублей на ре-
бёнка, а также продолжают реализовы-
ваться проекты по капремонту и строи-
тельству школ и вузов.

В сфере здравоохранения тоже отме-
чаются положительные промежуточные 
итоги: в регионах переоснащены первич-
ные сосудистые отделения, регулярно 
обновляется парк машин скорой помо-
щи в сельской местности, введена углу-
блённая диспансеризация для россиян.

— Опрос Народного фронта показал, 
что большинство людей знают о такой 
возможности, а 43% прошедших диспан-
серизацию опрошенных были направ-
лены на дополнительные исследования 
в связи с выявленными признаками за-
болеваний, — рассказали в пресс-службе 
организации.

В сфере инфраструктуры ведётся 
строительство скоростной автомаги-
страли Москва — Казань, которую в бу-
дущем продлят до Екатеринбурга и Тю-
мени. После прошлого послания также 
была ускорена работа по переводу го-
сударственных и муниципальных услуг 
для граждан в дистанционный формат 
на постоянной и круглосуточной основе.

Впрочем, по ряду направлений ис-
полнители столкнулись с трудностя-

ми. Так, пока не до конца реализовано 
внедрение системы социального казна-
чейства, при которой все федеральные 
пособия, пенсии, другие надбавки будут 
оформляться и выплачиваться в режиме 
«одного окна». «Без беготни по инстан-
циям, а просто по факту создания семьи, 
рождения ребёнка, выхода на пенсию 
или другой жизненной ситуации», — по-
яснили в Народном фронте.

— Система получения выплат в ре-
жиме «одного окна» — это очень удобно. 
Не надо собирать справки, бегая сначала 
на работу, потом в поликлинику, потом 
в паспортный стол и так далее. Тут до-
статочно в электронном виде заполнить 
заявление — и дальше просто на кар-
ту получить выплату. Режим «одного 
окна» — достаточно современный. При 
этом он не только про удобство, но ещё 
и про развитие инфраструктуры. Так, 
для этого проводится большая рабо-
та по развитию сайта госуслуг. На дан-
ный момент такая форма частично уже 
работает, но только на федеральные 
меры поддержки. Теперь нужно распро-
странить и на региональные,— сказала 
«Известиям» первый зампред комитета 
Госдумы по вопросам семьи, женщин 
и детей Татьяна Буцкая.

Определённые сложности обще-
ственники фиксируют и в реализации 
программы по предотвращению и ле-
чению гепатита C. Так, в 2021 году пра-
вительству было дано поручение со-
вместно с региональными властями 
провести мероприятия по борьбе с за-
болеванием. Такой план был утверждён 
в ноябре 2022-го, а субъекты представят 
свои только в первом квартале 2023 года.

Кроме того, мониторинг Народного 
фронта выявил: несмотря на опережаю-
щий ввод объектов культуры, по четы-
рём регионам пока есть риски того, что 
не удастся достичь ожидаемых резуль-
татов в срок. Так, отстаёт от плановых 
значений ремонт трёх дворцов культу-
ры в Республике Северная Осетия — Ала-
ния, Костромской и Томской областях. 
Во Владимирской области фиксирует-
ся задержка строительства учреждения, 
заключили общественники.

В прошлый раз Владимир Путин 
выступил с посланием Федеральному 
собранию 21 апреля 2021 года. По его 
итогам — 2 мая 2021-го — было дано 67 по-
ручений, мониторинг их реализации 
президент официально доверил вести 
Народному фронту. «Известия» напра-
вили запрос в правительство РФ.

ГУР минобороны Украины просят признать террористической организацией

Д епутат Госдумы Сергей Обухов (КПРФ) обратился к ген-
прокурору России Игорю Краснову с запросом о при-

знании Главного управления разведки минобороны Укра-
ины террористической организацией. 

  Согласно законодательству, для такого признания ор-
ганы прокуратуры обращаются в суд. «Одна из целей СВО 

— денацификация Украины. В связи с этим особую важ-
ность приобретает правовая оценка деятельности соот-
ветствующих украинских вооружённых формирований, 
партий и движений нацистского толка как экстремист-
ских и террористических организаций. В том числе для 
задействования всего инструментария борьбы с ними», — 
отметил Сергей Обухов в беседе с «Известиями».  

  19 февраля председатель СКР Александр Бастрыкин 
заявил: «В ходе расследования подтверждена версия 
о том, что к организации теракта на Крымском мосту 
причастны украинские спецслужбы».  

  Обухов напомнил, что в 2014 году после запроса де-
путатов КПРФ «Правый сектор» был признан экстре-

мистским, а его подразделение в Крыму — террори-
стическим. «Азов» был признан террористической 
организацией только в 2022 году. 

  «Сегодня “Азов” уже не батальон, даже не полк, а це-
лых две бригады. Одна в составе нацгвардии Украины, 
другая (из Сил специальных операций) — в составе су-
хопутных войск ВСУ. И в нацгвардии, и в ВСУ количе-
ство откровенно нацистских структур, собравших фа-
шистов из США, Германии, Норвегии... в общем со всего 
мира, столь велико, что признание их всех экстремист-
скими по отдельности теряет смысл. Поэтому сейчас 
стоит рассматривать в качестве таковых ВСУ и нацгвар-
дию Украины в целом», — подчеркнул Сергей Обухов. 

  Он также отметил, что украинская правящая партия 
«Слуга народа», попавшая во власть на лозунгах мира, 
стала на деле настоящей партией войны, которая должна 
нести ответственность за бомбёжки Донбасса и репрес-
сии против русских и русскоязычных граждан Украины. 
В этой связи необходимо рассмотреть вопрос о призна-
нии её экстремистской организацией, считает он.

 Новости

Тянут — не потянут
Сербия не планирует вводить санкции против России

Евгения Чукалина

В ласти Сербии не готовятся к введе-
нию санкций против России, завери-

ли «Известия» в парламенте страны. Ра-
нее появилась информация, что лидер 
республики Александр Вучич дал «зелё-
ный свет» присоединению к рестрикциям 
на фоне давления Запада, а власти нача-
ли составлять первые пакеты ограниче-
ний. Кроме того, отмечалось, что с марта 
якобы может быть введён визовый ре-
жим. В посольстве РФ в Сербии сказали, 
что во время последних встреч на высо-
ком уровне подобных сигналов от Бел-
града не поступало. О том, возможно ли 
введение Сербией антироссийских санк-
ций в ближайшее время, а также как это 
может отразиться на самой республи-
ке и её двусторонних отношениях с Мо-
сквой, — в материале «Известий».

Сербия остаётся одной из немногих 
европейских стран, которые пока не при-
соединились к рестрикциям в отноше-
нии России. Однако из-за своей позиции 
Белград подвергается сильному давле-
нию со стороны Запада, что постепенно 
сказывается и на риторике руководства 
страны. Так, 10 февраля глава государ-
ства Александр Вучич заявил, что ожи-
дает усиления прессинга, добавив, что 
Белград приближается к вводу санкций.

«Дайте мне потянуть время столько, 
сколько возможно. Я буду знать, когда 
наступит подходящий момент, и я ни-
чего не буду скрывать от людей. Этот 
момент уже давно приближается, бо-
юсь, что в отношении этого вопрос сто-
ит не о месяцах», — сказал президент.

На этом фоне на прошлой неделе в ин-
тернете стала активно распространять-
ся информация о том, что сербский лидер 
уже дал «зелёный свет» антироссийским 
рестрикциям, а власти якобы начали ра-
боту над первым и вторым пакетами огра-
ничений. К тому же сообщалось, что с мар-
та может быть введён визовый режим 
для россиян. Однако в Народной скупщи-
не (парламенте Сербии) это опровергли.

— Всё это ложь, — кратко заявил 
«Известиям» депутат от правящей 
Сербской прогрессивной партии Вла-
димир Джуканович.

По словам парламентария от партии 
«Двери» Ивана Костича, Вучичу вряд ли 
вообще позволят ввести санкции про-
тив РФ, ведь 80% граждан Сербии вы-
ступают против подобных рестрикций.

— К тому же Россия — наш самый 
большой политический союзник в борь-
бе за сохранение Косово и Метохии 
[в составе Сербии] в Совете Безопас-
ности ООН. Кроме того, президент Сер-
бии сказал, что есть возможность это 

сделать (ввести санкции. — «Известия»), 
если будет большое давление со сто-
роны стран НАТО, но не сказал, когда 
и сделает ли это вообще, — подчеркнул 
депутат в беседе с «Известиями».

В российской дипмиссии в Сербии 
рассказали «Известиям», что 13–17 фев-
раля состоялись встречи посла РФ Алек-
сандра Боцан-Харченко с Александром 
Вучичем, с председателем правитель-
ства республики Аной Брнабич, а так-
же с первым вице-премьером и по совме-
стительству министром иностранных 
дел Сербии Ивицей Дачичем. В ходе пе-
реговоров обсуждались, в частности, 
«ближайшие планы развития двусто-
роннего сотрудничества», добавили 
в пресс-службе посольства.

— Подобных сигналов от сербских 
партнёров (о подготовке санкций и вве-
дении визового режима. — «Известия») 
посольство России в Белграде не полу-
чало, — отметили в дипмиссии.

 

Римские ласточки

Антон Лавров

Военный обозреватель «Известий»

С инхронно с визитом Джо Байдена 
в Киев 20 февраля в итальянских СМИ 

появилась конкретика о самолётах, кото-
рые правительство страны может предло-
жить украинскому правительству. По дан-
ным газеты La Repubblica, обсуждаются 
не новейшие F-35 американского произ-
водства или неплохие «Тайфуны» четвёр-
того поколения. Речь идёт о нескольких 
очень немолодых истребителях-бомбар-
дировщиках «Торнадо» и малоизвестных 
лёгких штурмовиках AMX.

На фоне запросов киевских властей 
на 200 современных западных самолё-
тов итальянское предложение о воз-
можной поставке всего лишь пяти 
единиц выглядит как издевательство 
или форма вежливого отказа. Озвуче-
ны типы машин, как будто специаль-
но выбранных для того, чтобы не удов-
летворять запросам украинских ВВС. 
В то время как командование ВФУ про-
сит самолёты, которыми оно может по-
пробовать установить хотя бы пари-
тет в воздухе, им предлагают серьёзно 
устаревшую технику, которая заведомо 
не способна бросить такой вызов.

Большинство «Торнадо», постав-
ки которых начались ещё в 1979 году, 
не имеет эффективного по современ-
ным меркам радара обнаружения воз-
душных целей и самых современных 
ракет «воздух–воздух». Разработанный 
совместно Великобританией, Западной 
Германией и Италией самолёт сейчас 
лучше приспособлен для работы по на-
земным объектам и сопоставим в этом 
отношении с советскими ровесника-
ми Су-24М.

Большинство из полусотни итальян-
ских «Торнадо», несмотря на почтенный 
возраст, всё ещё опасно в роли удар-
ных машин — платформ для подвески 
современного натовского вооружения. 
Даже их устаревшие модификации мо-

гут нести высокоточное оружие «воз-
дух–земля» и противокорабельные ра-
кеты.

Британские «Торнадо» участвова-
ли в ударе по правительственным це-
лям в Сирии 14 апреля 2018 года. Тогда 
они применяли дальнобойные крыла-
тые ракеты Storm Shadow, имеющие 
дальность 560 км. Такие же боеприпасы 
Лондон пообещал предоставить и Укра-
ине. Но итальянские варианты самолё-
та не могут применять это оружие.

В составе ВВС Италии есть и отдель-
ная эскадрилья ещё из дюжины допол-
нительно модернизированных Tornado 
ECR — самолётов радиоэлектронной 
войны и подавления ПВО. Они могут 
применять противорадиолокационные 
ракеты AGM-88 HARM с гораздо боль-
шей эффективностью, чем наспех дора-
ботанные для этого украинские МиГ-
29. Но их слишком мало и они слишком 
ценны, чтобы итальянское миноборо-
ны было готово с ними расстаться.

Раньше были у итальянцев и вариан-
ты «Торнадо» ADV, переоборудованные 
в истребители — перехватчики бом-
бардировщиков. Они имели заметно 
лучший радар, увеличенную скорость 
и большее время патрулирования 
в воздухе. Такая модель могла бы при-
годиться украинцам. Но в распоряже-
нии итальянских ВВС этих самолётов 
больше нет, они остались только у бри-
танцев, да и то в нелётном состоянии.

Ещё один потенциальный канди-
дат для пополнения украинских ВФУ — 
лёгкие штурмовики AMX. Ранее заяв-
лялось, что итальянские ВВС спишут 
последние из них к концу 2023 года. 
Возможно, теперь будет принято реше-
ние утилизировать их путём переда-
чи Киеву.

Штурмовик AMX изначально созда-
вался как более дешёвая альтернатива 
для атак наземных целей по сравнению 
с ранними версиями многоцелевых ис-
требителей F-16. Одноместный одно-
двигательный самолёт не отличается 
большой боевой нагрузкой. К его до-
стоинствам относятся разве что непри-
хотливость и простота в эксплуатации, 
свойственные самолётам, разработан-
ным полвека назад.

Созданный совместно Италией 
и Бразилией, AMX остался экзотиче-
ским самолётом, не получившим рас-
пространения. На вооружении он со-
стоит только в этих странах. В составе 
итальянских ВВС всё ещё сохраняет-
ся одна эскадрилья с тремя десятками 
AMX, модернизированных для разве-
дывательных задач с подвесными раз-
ведывательными контейнерами.

Для атак наземных целей AMX мо-
жет применять скорострельную ше-
стиствольную пушку калибра 20 мм. 
Из-за отсутствия радара арсенал ракет 
«воздух–воздух» ограничен ракетами 
самообороны AIM-9 Sidewinder с инфра-
красной головкой самонаведения. А вот 
бомб он может поднять до 4 т, в том чис-
ле с лазерным и спутниковым наведе-
нием. Но для этого, конечно, Украине 
их кто-то должен дать. По защищён-
ности и грузоподъёмности он сильно 
уступает Су-25.

МНЕНИЕ

группы Константин Калачёв. — На мой 
взгляд, лучшая мера сегодня для по-
страдавшей экономики — снятие регу-
ляторных и административных барье-
ров для бизнеса, в том числе малого 
и среднего. Нужна разбюрократиза-
ция экономики. Остаётся серьёзная 
проблема, связанная с бедностью, 
с демографическим кризисом. Есть 
темы, которые президент всегда за-
трагивает. Среди них — меры поддерж-
ки материнства и детства. Возможно, 
прозвучат и инициативы относитель-
но материнского капитала.

Отдельно стоит ожидать предло-
жения по мерам поддержки не только 
в краткосрочной, но и в средне-, а так-
же долгосрочной перспективе, под-
черкнул он. При этом политолог до-
бавил: речь Владимира Путина будет 
направлена не только на российских 
граждан и представителей власти, 
но и на международное сообщество. 
Примечательно, что координатор 

стратегических коммуникаций Сове-
та национальной безопасности США 
Джон Кирби не исключил, что прези-
дент Соединённых Штатов Джо Бай-
ден может обратиться к российскому 
лидеру Владимиру Путину и народу 
России в рамках своего визита в Поль-
шу. Госсекретарь США Энтони Блин-
кен добавил: 21 февраля американ-
ский лидер выступит перед главами 
государств восточного фланга НАТО 
с «очень значимой речью».

Главные адресаты президентской 
речи — депутаты и сенаторы — поде-
лились с «Известиями» своими ожи-
даниями от грядущего послания. Так, 
в блоке социально-экономических 
вопросов найдётся место для темы 
здравоохранения, считает зампред 
комитета Государственной думы 
по охране здоровья Сергей Леонов.

— Ожидаю определённых реше-
ний, которые будут исходить от пре-
зидента по поводу кадрового де-
фицита в сфере здравоохранения. 
А именно — распределения выпускни-
ков медицинских вузов и колледжей, 
обучающихся за бюджетные деньги, 
на три года в тот или иной населённый 
пункт, в ту или иную больницу по мере 
необходимости, — пояснил он. — Так-
же рассчитываю на увеличение фи-
нансирования системы здравоохране-
ния центральных районных больниц 
в сельской местности, чтобы бюджет 
фонда ОМС наиболее взвешенно рас-
пределялся между крупными цент-
рами, такими как Москва, и неболь-
шими регионами, потому что сейчас, 
к сожалению, есть перекос.

Член комитета Госдумы по вопро-
сам семьи, женщин и детей Ольга 
Коробова полагает, что будет задан 
особый вектор поддержки военнос-
лужащих в зоне проведения специ-
альной военной операции, а также 
помощи их семьям. Кроме того, депу-
тат рассчитывает на расширение уже 
существующих мер для семей с деть-
ми, а также новых способов поддерж-
ки молодых семьей. Владимир Путин 
не обойдёт стороной и тему сохране-
ния культурного и исторического на-
следия России, «претерпевающего 
сейчас массированные атаки со сторо-
ны противоборствующих сил», доба-
вил первый зампред комитета Совфе-
да по науке, образованию и культуре 
Дмитрий Василенко. Сегодня это тре-
бует особого внимания, защиты и при-
нятия оперативных и действенных 
мер, подчеркнул сенатор.

Парламентарии также готовятся 
к поручениям по развитию четырёх 
новых субъектов, сказал зампред ко-

митета Совфеда по экономической 
политике Константин Долгов. По его 
словам, политики ожидают уточне-
ний по интеграции новых территорий 
в единое политическое, экономиче-
ское и социальное пространство Рос-
сии.

— Особое внимание в послании пре-
зидент, как всегда, уделит вопросам, 
связанным с международной ситу-
ацией, учитывая, что мы ведём сей-
час борьбу с коллективным Западом 
на Украине. Акценты будут президен-
том расставлены в этом ключе. При 
этом одновременно у нас активно 
выстраиваются и налаживаются до-
полнительные сотрудничества, свя-
зи с большим количеством государств 
мира. Думаю, эта тема прозвучит в по-
слании, — отметил Константин Долгов.

Врио главы ДНР Денис Пушилин, 
отвечая на вопрос «Известий» 10 фев-
раля во время пресс-конференции, 
сказал: новые регионы рассчитывают 
«как минимум между строчек» прочи-
тать дальнейшие шаги относительно 
хода спецоперации. «Всё, что интере-
сует Донбасс, это, конечно же, побед-
ный мир. Если не до конца победим 
и что-то отложим на потом — это будет 
не совсем честно по отношению к на-
шим детям и внукам», — заключил он.

О новых мерах поддержки юных 
россиян рассчитывает услышать гла-
ва комитета Госдумы по молодёжной 
политике Артём Метелев. Президент, 
по мнению депутата, может коснуть-
ся вопросов самореализации молодых 
людей в России: продвижения их про-
ектов, повышения престижа службы 
в правоохранительных структурах. 
«Нужно возвращать людей, которые 
уехали из России, и, возможно, прези-
дент обратится к ним. Многие по раз-
ным причинам уехали: кто-то на эмо-
циях, кто-то просто продлил свой 
отпуск из-за неопределённости в пе-
риод мобилизации. Да, это не оправ-
дывает людей, но и клеймить их тоже 
не надо. Надеюсь услышать от прези-
дента его позицию по отношению к уе-
хавшим», — сказал он.

Впрочем, в предвкушении нахо-
дятся далеко не только парламен-
тарии. Так, представители бизнеса 
ждут от послания нового курса на ли-
берализацию предпринимательства. 
Бизнес-омбудсмен Борис Титов счи-
тает, что сегодня важно не только со-
хранять базовые условия для него, 
но и снимать все новые регулятор-
ные барьеры. В качестве таких мер 
он предложил продлить мораторий 
на проверки бизнеса на бессрочной 
основе.
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Больно, надо
Роскомнадзор заблокировал 45 тыс. сайтов  
липовых аптек

Вероника Кулакова

Н ачиная с 2020 года Роскомнадзор 
(РКН) заблокировал более 45 тыс. 

интернет-ресурсов, на которых неза-
конно торговали лекарствами. Поч-
ти половину из них в 2022-м. Чаще 
всего причиной блокировки станови-
лась продажа не зарегистрированных 
в России средств, рецептурных и нар-
котических препаратов. Об этом «Из-
вестиям» сообщили в Росздравнадзо-
ре и подтвердили в РКН. В последнее 
время количество не имеющих лицен-
зии интернет-аптек растёт, говорят экс-
перты рынка. Это связано с периодиче-
ски возникающим дефицитом тех или 
иных препаратов. В Росздравнадзоре 
считают: неконтролируемая торгов-
ля лекарствами усугубляет ситуацию 
с «аптечной наркоманией» и усиливает 
устойчивость микроорганизмов к ан-
тибиотикам.

�� ОШИБКА ДОСТУПА

Более 45 тыс. интернет-страниц с ин-
формацией о незаконной продаже ле-
карств заблокировал и удалил Роском-
надзор с начала 2020 года, сообщили 
«Известиям» в ведомстве. Деятель-
ность подавляющего большинства 
(44,2 тыс.) пресекли по обращению 
Росздравнадзора: 6,5 тыс. — в 2020-м, 
12 тыс. — в 2021-м, 20,5 тыс. — в 2022-м 
и 4,8 тыс. за полтора месяца нынешне-
го года.

По данным Росздравнадзора, чаще 
всего — в 73% случаев — блокировались 
интернет-страницы с предложения-
ми о продаже не зарегистрированных 
в России лекарств. В 13% случаев это 
были сайты, торговавшие рецептур-
ными препаратами, в том числе и пси-
хоактивными, то есть способными 
вызвать наркотическую зависимость. 
В 5% случаев нарушители и вовсе пы-
тались продать онлайн наркотические 
и психотропные средства.

Изобилие подобных предложений 
в интернете может негативно ска-
заться на здоровье населения, пола-
гают в Росздравнадзоре. Так, по мне-
нию ведомства, «серьёзную проблему 
представляет распространение в Рос-
сии антимикробной резистентности 
в связи с бесконтрольной реализаци-
ей этих средств без рецепта и назна-
чения врача».

— Ещё одна острая проблема — рас-
пространение на территории России 
аптечной наркомании в связи с прода-
жей лекарственных препаратов, обла-
дающих психоактивным действием, — 
отметили в Росздравнадзоре.

В последнее время интернет за-
хлестнула волна частных объявлений 
о продаже лекарств. Если несколько 
лет назад это были единичные случаи, 
то сейчас это частое явление, отметила 
директор СРО «Ассоциация независи-
мых аптек», глава Альянса фармацев-
тических ассоциаций Виктория Пре-
снякова.

— Лекарства — как рецептурные, так 
и безрецептурные — продают в соцсе-
тях и на сайтах объявлений. Контро-
лирующие органы блокируют такие 
ресурсы, но их количество всё равно 
постоянно растёт. Кроме того, мы всё 
чаще слышим сообщения о появлении 
в Сети серой фармацевтической про-
дукции и лжесайтов, которые как две 
капли воды похожи на известные ин-
тернет-аптеки, — рассказала она.

Востребованность таких сайтов объ-
ясняется ажиотажным спросом на не-
которые лекарства, полагает эксперт.

— Это даже при том, что в апте-
ках устойчивого дефицита препара-
тов нет. Если в наличии не нашлось 
какого-то торгового наименования, 
то препарат или скоро появится, или 
его можно заменить. Фармацевти-
ческая отрасль работает слаженно 
и на опережение, — добавила Викто-
рия Преснякова.

�� СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНО

Покупка лекарств на непроверен-
ных сайтах может грозить не только 
кошельку, но и здоровью. Чаще все-
го люди ищут препараты в интернете, 
когда не хотят идти к врачу из-за бояз-
ни диагноза, полагает психиатр теле-
медицинского сервиса «Доктис» Еле-
на Бурделова.

— Человек по разным причинам мо-
жет не хотеть обращаться к психиа-
тру. Например, боится сам для себя 
«легализовать» своё неприятное пси-
хическое состояние или того, что ему 
поставят диагноз, при котором не раз-
решено вождение. Но он знает, что его 
знакомой выписали такой-то препарат 
и он помогает, — рассказала она.

Другая причина — поиск замены 
наркотических веществ. В психоак-
тивных препаратах содержатся ве-
щества, которые могут вызывать за-
висимость, добавила врач. А это уже 
чревато тем, что человек подсажива-
ется на таблетки, без них не чувству-
ет себя нормально.

Назначение лекарства самому себе 
может грозить нарушением обмена 
веществ в головном мозге. Более того, 
в незарегистрированном препарате, ко-
торый продаётся неофициальным пу-
тём, может содержаться любое веще-
ство, действие которого на организм 
конкретного человека вообще непро-
гнозируемо, уточнила Елена Бурделова.

Незаконно реализуемые на неле-
гальных интернет-страницах фарм-
препараты чаще всего являются 
недоброкачественными, фальсифи-
цированными или контрафактными 
и могут нанести непоправимый вред 
жизни и здоровью пациента, подчер-
кнули и в Росздравнадзоре.

Липовые продавцы, в свою очередь, 
несут административную, а иногда 
и уголовную ответственность за тор-
говлю без лицензии, добавила юрист 
Светлана Воскобойник.

— Такие предложения о покупке ле-
карств имеют признаки как минимум 
административного правонарушения, 
поскольку реализацией лекарств мо-
гут заниматься организации, имеющие 
соответствующую лицензию и раз-
решение на дистанционную торгов-
лю. Если же выручка от продажи пре-
вышает 100 тыс. рублей, а также если 
в цепочке продажи задействовано не-
сколько лиц или такая реализация 
повлекла причинение тяжкого вреда 
здоровью либо смерть человека, про-
давцам грозит уголовная ответствен-
ность, — подчеркнула специалист.

За торговлю в интернете без раз-
решений физическим лицам может 
грозить до 200 тыс. рублей штрафа, 
а юрлицам — до 6 млн рублей. А ответ-
ственность за смерть двух и более чело-
век от таких лекарств может обернуть-
ся для продавца наказанием до 12 лет 
лишения свободы, заключила юрист.

Рейсовая каша
A Правительству тогда реко-

мендовали поручить про-
фильным министерствам разработать 
критерии оценки эффективности этой 
меры, следует из текста протокола за-
седания (есть у «Известий»). А Минэко-
номразвития совместно с Минтрансом 
и Росавиацией должны до начала мар-
та оценить влияние такой поддержки 
на экономику РФ и регионов, следует 
из документа.

Дополнительно кабмин прорабо-
тает индексацию предельного уровня 
субсидии и перечень «особо социаль-
но значимых региональных маршру-
тов до 3000 км» для включения в эту 
программу, также следует из текста 
протокола.

Согласно поручению президента 
России от 2018-го, доля межрегиональ-
ных пассажирских рейсов, минуя Мо-
скву, к 2024-му должна вырасти до 50% 
от общего количества внутренних ре-
гулярных маршрутов. По данным Роса-
виации, в 2021-м показатель составлял 
46,3%, в 2020-м — 45,5%, в 2019-м — 39%. 
Показатель за 2022 год в ведомстве 
«Известиям» не назвали.

В пресс-службах Минтранса, Ми-
нэкономразвития не ответили на за-
просы «Известий». В пресс-службе пра-
вительства «Известиям» подтвердили, 
что заинтересованным федеральным 
органам исполнительной власти дано 
поручение о проработке указанных во-
просов.

В пресс-службе Счётной палаты 
«Известиям» сообщили, что оценят эф-
фективность использования субсидий 
на авиаперевозки в рамках проверки 
исполнения федерального бюджета 
и аудита мер господдержки развития 
малой авиации. Проверка уже нача-
лась, но сроков её завершения не на-
звали.

�� СУПЕРДЖЕТОМ ЕДИНЫМ

Постановление № 1242 сами авиаком-
пании называют основным инстру-
ментом поддержки развития регио-
нального сообщения. Согласно ему, 
авиарегулятор по заявкам перевозчи-
ков ежегодно отбирает приоритетные 
для субсидирования маршруты (в от-
бор не попадают рейсы из Москвы).

Но в 2022-м этот список не раз кор-
ректировался в течение  года, со-
гласно данным сайта Росавиации. 
В изначально утверждённом в ноябре 
2021-го приказе ведомства фигуриро-

вало 372 маршрута, на поддержку пе-
релётов по которым кабмин выделил 
9,3 млрд рублей, но в итоге было по-
трачено 7,8 млрд. Перевезти по этим 
направлениям планировалось более 
3 млн человек.

Весной, после закрытия 11 аэропор-
тов юга и центральной части России 
на фоне СВО, регулятору пришлось пе-
рераспределять господдержку на но-
вые внутрироссийские направления, 
сообщалось на сайте Росавиации. Тог-
да количество маршрутов сократилось 
с максимальных 453 до 446 на декабрь 
2022-го.

По данным источника «Известий» 
в одной из российских авиакомпаний, 
корректировать программу пришлось 
из-за того, что российские Superjet ста-
ли неожиданно востребованы на меж-
дународных направлениях — борты 
иностранного производства попали 
под санкции США и ЕС и не могли об-
служиваться за границей. При этом 
около 70% программы по постанов-
лению № 1242 приходилось на рейсы 
как раз на Superjet. В результате пе-
ревозчикам, эксплуатирующим эти 
самолёты, пришлось отменять рей-
сы между регионами и переставлять 
суда на «международку», уточнил ис-
точник. По его словам, отмены были 
у Red Wings, «ИрАэро», «Азимута». Меж-
дународный трафик указанных авиа-

компаний вырос в прошлом году на 80, 
271 и 720% соответственно, согласно 
статистике Росавиации (есть у «Изве-
стий»).

— Одновременно в прошлом году 
увеличился спрос и на транзитные 
рейсы из регионов до Москвы и Санкт-
Петербурга. Так как поддержка по дру-
гим программам субсидирования пе-
релётов тоже выросла в разы. Эти 
рейсы пассажиры предпочитали ре-
гиональным, — отметил собеседник.

Ещё до санкций авиаотрасль про-
сила скорректировать правила рас-
пределения поддержки таких рейсов. 
На проблемы, например, указывал 
в 2021 году владелец крупнейшего 
аэро портового холдинга «Новапорт» 
Роман Троценко. Приоритет при рас-
пределении поддержки на SSJ приво-
дит к тому, что при одинаковом выде-
ленном объёме субсидий сокращается 
частота выполнения полётов, а также 
остаются неохваченными маршру-
ты с короткими дистанциями, отме-
чал тогда бизнесмен (его презентация 
к заседанию РСПП есть у «Известий»).

В Red Wings, «ИрАэро» и «Азиму-
те» не ответили на запросы «Изве-
стий». Представитель S7 сообщил, 
что авиакомпания в 2022 году пере-
везла 345 тыс. пассажиров с субсиди-
ей по постановлению № 1242 (2% от об-
щего пассажиропотока перевозчика). 

А Smartavia — менее 0,5% от своего тра-
фика, сообщили в компании. В других 
крупных организациях не ответили 
на запросы.

�� ЭФФЕКТИВНАЯ ПРОГРАММА

Опрошенные «Известиями» эксперты 
считают, что в целом программа субси-
дирования № 1242 эффективна, но тре-
бует корректировок. В Национальном 
рейтинговом агентстве отметили, что 
разнонаправленная динамика числа 
перевезённых пассажиров и выде-
ленной поддержки может объяснять-
ся факторами, заложенными в самих 
правилах.

— Постановлением установлена за-
висимость предельного размера суб-
сидий на рейс от дальности полё-
та и количества пассажирских мест 
в салоне. Можно предположить, что 
в 2022 году в среднем бÓльшим спро-
сом пользовались более протяжённые 
маршруты (и субсидии быстрее выби-
рались) и/или использовались суда 
большей вместимости. Изначально 
предполагалось, что 66% будут пере-
везены на бортах российского произ-
водства, но, вероятно, впоследствии 
на некоторых рейсах тип самолёта 
был заменён, — объяснила младший 
директор корпоративных рейтингов 
НРА Алла Юрова.

При этом потребность дополни-
тельно стимулировать покупку рос-
сийских самолётов снизилась, так как 
в текущих условиях высокий спрос 
на них у отечественных перевозчи-
ков практически гарантирован, отме-
тила эксперт.

Источник «Известий», близкий 
к Минтрансу, тоже отметил, что сни-
жение количества рейсов произошло 
из-за увеличения длины маршрута 
в Калининград после закрытия неба 
над прибалтийскими странами: в ре-
зультате размер субсидии для ави-
акомпаний по этому направлению 
существенно вырос и средства господ-
держки были выбраны быстрее.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев считает ло-
гичным исключение из постановле-
ния нормы о приоритетной поддержке 
авиакомпаний с SSJ в парке. По словам 
эксперта, перевозчики должны иметь 
возможность использовать ту техни-
ку, которая есть в наличии, а новые по-
ставки воздушных судов будут апри-
ори от российских производителей.

Экономика и бизнес
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Валерий Кодачигов

С тоимость покрытия интер-
нетом и сотовой связью 

Большой кольцевой линии (БКЛ) 
московского метро составила по-
рядка 5 млрд рублей, узнали «Из-
вестия». Это соразмерно телефо-
низации небольшого региона РФ. 
В проекте БКЛ, открытие которой 
ожидается в ближайшие дни, при-

няли участие все четыре операто-
ра, работающих в Москве. Их ин-
вестиции вряд ли окупятся — это 
скорее имиджевый проект, ведь 
если связь одной из компаний 
в метро недоступна, пользова-
тели начнут уходить к конкурен-
там, отмечают эксперты.

Сети всех четырёх работа-
ющих в Москве сотовых опе-
раторов покроют станции 
и перегоны БКЛ, открытие 
которой ожидается уже 
на этой неделе. Об этом «Из-

вестиям» сообщили представители 
компаний.

Строительство сети на БКЛ обо-
шлось операторам в несколько мил-
лиардов рублей, рассказали источ-
ники «Известий» в двух сотовых 
компаниях. Инвестиции приблизи-
лись к 5 млрд рублей, уточнил один 
из них. По его словам, ресурсов, по-
траченных на покрытие Большого 
кольца, хватило бы на организацию 
доступа в интернет в небольшом ре-
гионе РФ.

Стоимость проекта могла соот-
ветствовать названному бюдже-
ту, подтвердили два специалиста 
в области строительства и эксплу-
атации сетей связи. Само оборудо-
вание, скорее всего, стоит значи-
тельно дешевле, но дополнительных 
затрат требуют сложность монтаж-
ных работ в условиях метрополи-
тена, необходимость использовать 
дорогостоящие материалы и специ-
фическое оборудование, объясняет 
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Сложный союз

Антон Свириденко

Экономист

В заимоотношения бизнеса и власти 
в России — сериал 30-летней продол-

жительности. Он напоминает несконча-
емую сагу борьбы и временного союзни-
чества двух индийских божеств.

Общие цели касаются преодоления 
кризисов, взаимного повышения до-
хода (часто — неисповедимыми путя-
ми) и сохранения политической ста-
бильности, без которой ставится под 
вопрос само существование бизнеса, 
что хорошо показали девяностые. Од-
нако чаще они «собачатся», чем союз-
ничают, перетягивая на себя канат ли-
дерства.

И здесь важно понять несколько ак-
сиом:

— не бывает крупного бизнеса без 
власти, а власть заинтересована 
в крупном бизнесе, так как только вме-
сте они способны решать масштабные, 
капиталоёмкие вопросы. И это не в од-
ной России — в любой стране;

— для предпринимателей помень-
ше внимание власти также бесценно, 
так как только последняя с использо-
ванием своих публичных полномо-
чий может обеспечить необходимую 
правовую и финансовую среду для 
обеспечения роста малых и средних 
предприятий. Вспомним, что в США 
отстаивание интересов их предпри-
нимателей по всему миру стало насто-
ящей золотой жилой для экономики 
в целом;

— любой союз всегда продуктивнее 
вражды, так как последняя отнимает 

силы и снижает потенциал. Во время 
санкционного мракобесия и тектони-
ческих сдвигов в мире это недопусти-
мо;

— и наконец, развитие предпри-
нимательства — это путь к развитию 
всей экономики и, соответственно, 
к политической стабильности. Это по-
казал в том числе российский опыт 
НЭПа, столыпинских реформ, роста 
двухтысячных.

Пока же на этом фронте движе-
ния все ещё противоречивые. В этом 
контексте дискутируемым вопросом 
стал «добровольный» сбор для биз-
неса.

Эту идею разового сбора в авгу-
сте 2022 года предложили западные 
эксперты — из МВФ. Вроде бы мы на-
ходимся в слишком нестандартных 
условиях, чтобы реализовывать ре-
комендации, не предназначенные 
конкретно для России и разработан-
ные скорее для «мирного времени».

Кроме того, надо констатировать, 
что стабильность налогообложения 
для бизнеса — это критическая точ-
ка. Ведь в планах компании заклады-
ваются инвестиции, расходы, масшта-
бирование деятельности. Изменение 
(тем более не очень ожидаемое) лома-
ет бюджеты и планы. Любой финан-
сист скажет, что для него это голов-
ная боль.

С другой стороны, государство хо-
чет, чтобы бизнес вкладывался в Рос-
сию, и этим обусловливает намерения 
по дополнительной квазинагруз-
ке, пусть и разовой. Однако надо пом-
нить: чтобы вкладываться, нужны 
и механизмы. Свободные деньги ком-
пании не всегда можно инвестировать 
в свою отрасль, там есть границы мас-
штаба, а в другую отрасль бизнес ча-
сто не инвестирует, так как не имеет 
опыта и не чувствует рынков.

Выходом могли бы быть специаль-
ные правительственные облигации 
«на развитие», поступления от кото-
рых использовались бы только на цели 
приоритетных проектов по поддерж-

ке суверенизации экономики. Обли-
гации были бы гарантированы прави-
тельством или центральным банком, 
выпускало бы их непосредственно го-
сударство или проектные компании 
(по аналогии со специальным обще-
ством проектного финансирования 
«ВЭБ.РФ»). Тогда бизнесу было бы легче 
инвестировать свободные средства.

Есть и другие варианты «движе-
ния в двустороннем направлении». 
Это и реальные инвестиционные 
льготы для бизнеса, который добро-
вольно заплатил взнос или попал под 
какие-то неожиданные налоги. И дру-
гие различные возможные послабле-
ния, в том числе отсрочки и списания 
задолженностей.

В таком случае, когда в обмен на те-
кущие выплаты предоставляются бу-
дущие возможности, временные из-
менения в налогообложении были бы 
понятны. А просто разовый сбор зако-
номерно вызовет вопрос, насколько 
разовым он может стать.

Тогда уже лучше строить матрич-
ную систему налогообложения, ког-
да сверхприбыли заранее облагаются 
повышенными ставками, что стиму-
лирует бизнес инвестировать. Однако 
к такой системе много вопросов у ор-
ганов проверки с точки зрения адми-
нистрирования.

Также нужно помнить, что госу-
дарство и в 2020-м, и в 2022 году пре-
доставляло бизнесу неплохое плечо: 
списание некоторых налогов, субси-
дирование процентных ставок по кре-
дитам (хотя они у нас изначально дей-
ствительно высокие), однако так 
делали и другие страны — и ничего 
не требовали взамен. Так что нельзя 
сказать, что идея сбора очень согласу-
ется с мировой практикой.

А что касается бизнеса, то в данном 
случае с его стороны было бы очень 
полезно взять на себя функцию обще-
ственного контроля бюджетных рас-
ходов. У больших и средних компаний 
много информации, много специали-
стов для того, чтобы объективно от-
разить ситуацию с бюджетными тра-
тами и оценить их эффективность. 
И бизнес с этой задачей, кажется, 
справился бы лучше всех.

 Экономика и бизнес

Кредит недоверия
Россиянам стали чаще отказывать в выдаче 
микрозаймов

Роза Алмакунова

С начала 2023-го МФО стали чаще от-
казывать в выдаче займов из-за но-

вых правил ЦБ, выяснили «Известия». 
Участники рынка зафиксировали сни-
жение уровня одобрений в диапазоне 
3–10%. В бюро кредитных историй видят 
аналогичную тенденцию и в банковском 
секторе. Основные факторы, сдержива-
ющие рост заимствований, — лимиты 
на выдачу высокорискованных креди-
тов, новые регуляторные меры, а так-
же социально-экономическая ситуа-
ция, полагают опрошенные эксперты. 
Излишнее ужесточение может приве-
сти к активизации теневых кредиторов, 
предупредили на рынке.

�� ДОЛГОВАЯ ПОРУКА

С начала 2023 года ЦБ ужесточил требо-
вания к выдаче ссуд, чтобы снизить за-
кредитованность населения. Регулятор 
установил для банков с универсальной 
лицензией и МФО новые значения ма-
кропруденциальных лимитов (ограни-
чения на выдачу высокорискованных 
необеспеченных кредитов). В первом 
квартале доля потребзаймов с показа-
телем долговой нагрузки (ПДН) выше 
80% для банков составила 25% от не-
обеспеченных ссуд, для МФО — 35%. 
А долю кредитов на срок свыше пяти 
лет ЦБ ограничил планкой 10%.

В результате введения этих лимитов 
с начала 2023-го заёмщики с высокой 
долговой нагрузкой начали получать 
отказы в получении среднесрочных по-
требительских займов, рассказал «Из-
вестиям» глава департамента управ-
ления рисками МФК «МигКредит» 
Алексей Передерий. По его словам, ко-
личество одобрений в этом сегменте 
сократилось примерно на 10%.

Тренд на увеличение доли отказов 
в выдаче займов действительно отме-
чается, подтвердил генеральный ди-
ректор Moneyman Сергей Весовщук. 
Если говорить о динамике уровня одо-
брения, то в сегменте новых клиентов 
в январе этого года он в среднем соста-
вил 10%, тогда как годом ранее за ана-
логичный период — 15–20%. В сегменте 
повторных клиентов  этот показатель 
находится на уровне в среднем 70–80% 

против прошлогодних свыше 85%, со-
общил он.

С начала года для новых клиентов 
уровень одобрения заявок снизился бо-
лее чем на 3 п.п. относительно декабря, 
а у повторных — только на 0,5 п.п., поде-
лился гендиректор МФК «Займер» Ро-
ман Макаров. Он также пояснил, что 
это связано с введением новых требо-
ваний ЦБ: теперь выдавать ссуды граж-
данам с высокой долговой нагрузкой 
стало для рынка невыгодно.

По этой же причине компании при-
шлось ужесточить скоринговые на-
стройки (оценка платёжеспособно-
сти), отметил глава ГК Eqvanta Андрей 
Клейменов. В результате объём выдач 
сократился на 4%: снижение произошло 
как раз за счёт ограничения выдач кли-
ентам с высоким уровнем долговой на-
грузки, добавил он.

Компания не отказала ни одному 
клиенту только потому, что у него вы-
сокий ПДН, рассказал гендиректор фи-
нансовой онлайн-платформы Webbankir 
Андрей Пономарёв. Он отметил, что та-
ким заёмщикам сокращена одобряе-
мая сумма, так как под макропруден-
циальные лимиты не попадают займы 
до 10 тыс. рублей.

«Известия» спросили крупные банки 
о росте доли отказов клиентам. В ВТБ 
сказали, что уровень одобрения заявок 
по кредитам находится на привычных 
для начала года значениях. Этот показа-
тель остался на прошлогоднем уровне, 
сообщили и в Почта банке. Изменений 
не видят также в Новикомбанке, «Зени-
те», «Хоум Кредит» и крымском РНКБ.

Однако в Национальном бюро кре-
дитных историй сообщили «Известиям» 
об увеличении доли отказов как в сег-
менте микрозаймов, так и по потреб-
кредитам — но незначительное. Так, 

в январе уровень одобрения по ссу-
дам МФО составил 46,2 против 46,3% 
декабрьских, по банковским займам — 
26 против 27%. В ОКБ и «Скоринг Бюро» 
не ответили «Известиям».

�� ПЕРЕЗАГРУЗКЕ БЫТЬ

На долю одобрения во многом влия-
ют два ключевых фактора — качество 
входящего потока заёмщиков и оцен-
ка финорганизациями экономических 
рисков, отметил замдиректора группы 
рейтингов финансовых институтов НКР 
Егор Лопатин. Он добавил: в дополне-
ние к этому в нынешнем году работают 
и макропруденциальные лимиты, хотя 
многие банки скорректировали свою 
риск-политику в связи с планируемыми 
нововведениями ещё в прошлом году.

— В результате даже при стабильных 
условиях можно ожидать роста доли 
отказов по потребкредитам в 2023-м, 
а в случае ухудшения их качества уро-
вень одобрения может быть дополни-
тельно сокращён в пользу заёмщиков 
с более низким отношением платежа 
к доходу, — считает эксперт.

В 2023-м участники как микрофи-
нансового, так и банковского сектора 
прогнозируют рост количества отказов.

В этом году рынок МФО ждут круп-
ные регуляторные нововведения, каж-
дое из которых снижает прибыльность 
прежних бизнес-процессов, и МФО 
потребуется адаптироваться к но-
вым реалиям, отметил Роман Макаров 
из компании «Займер». Игрокам рын-
ка необходимо оптимизировать расхо-
ды, снизить риски дефолтности, а также 
увеличить долю отказов тем клиентам, 
которые больше не соответствуют тре-
бованиям усиленной проверки. Всё это 
также может привести к расцвету тене-
вых кредиторов, добавил он.

Следующая реперная точка в ско-
ринговой политике МФО — 1 июля, со-
гласился Андрей Клейменов из Eqvanta. 
Сейчас такие организации могут вы-
давать займы максимум под 1% в день, 
а со второго полугодия предельная 
ставка снизится до 0,8%. Эксперт пояс-
нил: многие компании будут вынужде-
ны дополнительно увеличить уровень 
отказов, а значит, и целевой клиентский 
сегмент уменьшится.

Сергей Весовщук из Moneyman так-
же считает: количество одобрений про-
должит падать. Тогда как в компаниях 
Webbankir и «МигКредит» ожидают, что 
рынок адаптируется к новым правилам.

В среднем рост отказов в банков-
ском секторе в связи с новыми требова-
ниями ЦБ в этом году может составить 
15–20%, спрогнозировали в Новиком-
банке. Снижения уровня одобрения 
кредитов при условии сохранения эко-
номической ситуации и отсутствия 
стрессов в ближайшее время ожидать 
не стоит, отметили в Почта банке.

Основным сдерживающим факто-
ром роста выдачи банковских потреб-
кредитов станут ограничения ЦБ, на-
правленные на снижение количества 
выданных необеспеченных займов, 
подчеркнул заместитель гендирек-
тора маркетплейса «Сравни» Алексей 
Грибков. А банки будут выдавать ссу-
ды проверенным клиентам, добавил он. 
Однако, как считает эксперт, клиенты 
по-прежнему будут приходить за зай-
мами, потому что растут цены на ав-
томобили, а также на ремонт и строи-
тельство. Именно на эти цели россияне 
в последние годы чаще всего брали кре-
диты.

«Известия» направили запрос в Банк 
России о влиянии новых лимитов на ры-
нок. 20 февраля регулятор установил 
на второй квартал те же значения ма-
кропруденциальных лимитов по нео-
беспеченным кредитам. ЦБ отметил: 
в январе банки и МФО начали адапти-
роваться к действию новых мер. Неко-
торым участникам рынка для соблю-
дения лимитов придётся ужесточить 
стандарты кредитования, что может 
привести к сокращению объёмов выдач 
необеспеченных потребзаймов в фев-
рале-марте на 5–10%.
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Сети подземелья
Телефонизация Большого кольца метро обошлась 
почти в 5 млрд рублей

один из них. Представители сото-
вых операторов стоимость проек-
та не комментируют.

«Билайн» обеспечивает ско-
рость моби л ьного и нтернета 
до 250  Мбит/с  — его непрерыв-
ность по всей БКЛ позволяет поль-
зоваться 4G и голосовой связью че-
рез VoLTE, отметили в компании. 
В МТС и «МегаФоне» также сказа-
ли, что сеть работает на всём про-
тяжении новой кольцевой. Полное 
покрытие БКЛ позволяет абонентам 
пользоваться стриминговыми виде-
осервисами в HD-качестве, подчер-
кнули в Tele2.

— Со дня открытия нового участ-
ка БКЛ пассажиры смогут пользо-
ваться мобильной сетью 4G от всех 
операторов большой четвёр-
ки, — сообщил в своём Telegram-
канале департамент транспорта 
Москвы.

Какими бы ни были инвестиции 
в телефонизацию БКЛ, вряд ли они 

окупятся, отметили источник «Из-
вестий» в одном из сотовых опера-
торов и опрошенные эксперты. Мас-
штабные затраты и использование 
сетевого оборудования, поставки 
которого прекратили ведущие ми-
ровые вендоры, необходимы для 
поддержания лояльности абонен-
тов. Пассажиры, которые не смогут 
пользоваться интернетом, следуя 
по 71-километровой линии, скорее 
всего, сменят оператора на того, кто 
сможет предоставить эту услугу, 
объясняют они.

Причина того, что расходы 
на строительство сети на БКЛ не-
окупаемы, — в тарифообразовании 
сотовых операторов, подчёркивают 
собеседники «Известий». Поскольку 
подавляющее большинство абонен-
тов сейчас подписано на пакетные 
тарифы, нет разницы, где клиент по-
тратит включённые минуты и гига-
байты: на поверхности или в метро, 
отмечают они.

БКЛ — уже вторая линия москов-
ского метро, которая покрыта мо-
бильной связью и интернетом всех 
операторов с момента запуска, при-
знают опрошенные «Известия-
ми» участники рынка. Первой ста-
ла Некрасовская линия, открытая 
в 2019 году.

Взаимоотношения городских вла-
стей и связистов за последние годы 
стали более конструктивными, под-
чёркивают операторы. Ранее сото-
вая связь развивалась в московском 
метро крайне медленно из-за за-
градительных тарифов на доступ 
к его инфраструктуре, напоминают 
они. На это, в частности, в 2013 году 
в коллективном письме мэру Мо-
сквы Сергею Собянину пожалова-
лись руководители МТС, «МегаФона» 
и «ВымпелКома». Тогда же созрела 
идея создать в метро единого опе-
ратора: по состоянию на 2014 год 
покрытие им всего метрополите-
на оценивалось участниками рын-

ка в 7 млрд рублей (при строитель-
стве сетей по отдельности расходы 
могли бы составить по 3 млрд рублей 
на каждого). Но идея так и осталась 
нереализованной.

Менеджер одного из сотовых опе-
раторов охарактеризовал нынешние 
отношения между связистами и мос-
ковскими властями как позитивные. 
Очевидно, пришло осознание того, 
что интернет в метро — такая же не-
обходимая, социально значимая ус-
луга, как электричество, водопровод 
и лифты в домах, как сотовая связь 
на улицах, считает собеседник «Из-
вестий».

Полный 
текст  
читайте  
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Часики натикают
Как математическая модель поможет лечить бесплодие

Мария Недюк

Российские учёные научились опреде-
лять биологический возраст репро-

дуктивной системы женщин с помощью 
так называемых эпигенетических часов — 
математической модели, которая рас-
считывает реальную степень износа 
тканей человека. Если органы стареют 
быстрее обычного, обгоняя паспортный 
возраст, это указывает на риски различ-
ных заболеваний. В случае с женским 
здоровьем старение эндометрия может 
говорить о снижении способности за-
чать и возможности развития бесплодия. 
Новый метод расчёта позволяет вовре-
мя заметить такие изменения, замедлить 
старение репродуктивных тканей и уве-
личить шансы на успешное искусствен-
ное оплодотворение.

Учёные Института цитологии (ИНЦ) 
РАН впервые применили новый инстру-
мент для определения функциональ-
ного состояния тканей женской репро-
дуктивной системы. Они использовали 
эпигенетические часы — специальную 
математическую модель, которая оце-
нивает биологический возраст и рабо-
тает с базой данных ДНК. Наряду со зна-
нием традиционного хронологического 
возраста, определяемого по дате рож-
дения, с развитием науки для каждого 
отдельного пациента становится воз-
можным узнать его индивидуальный 
биологический возраст. При этом уско-
рение старения (когда биологический 
возраст опережает хронологический) 
может указывать на риски развития 
различных заболеваний.

В изучении старения матки подоб-
ный уникальный инструмент был ис-
пользован впервые. Среди врачей-ре-
продуктологов традиционно считалось, 
что факт снижения фертильности (спо-
собность зачать) с возрастом объясня-
ется угасанием функций яичников — 
снижением количества и качества 
яйцеклеток. В то же время состояние 
эндометрия (ткани матки) долгое время 
оставалось практически без внимания.

— Мы показали, что клетки эндоме-
трия, как и любой другой ткани организ-
ма человека, подвержены возрастным 
изменениям. Для установления этого 
факта мы использовали так называе-
мые эпигенетические часы, — расска-
зала «Известиям» старший научный 
сотрудник, заведующая группой меха-
низмов клеточного старения ИНЦ РАН 
Александра Бородкина.

Учёные проанализировали около 
сотни исследований за несколько по-
следних десятилетий, которые посвя-
щены биологии эндометрия, феномену 
старения, регуляции экспрессии генов 
и способам оценки эпигенетического 
возраста, и нашли способ объединить 
эти знания вместе. Оригинальность 
решения, представленного научной 
группой, состоит в том, что точность 
эпигенетических часов предлагается 
повышать за счёт учёта природы иссле-
дуемой ткани.

В отличие от большинства тка-
ней взрослого организма, эндометрий 
подвержен непрерывным гормоноза-
висимым изменениям, диктуемым мен-
струальным циклом. Исследователи по-
казали: внося в анализ дополнительную 
поправку и ориентируясь на фазу мен-
струального цикла, возможно с высо-
кой точностью определять биологиче-
ский возраст эндометриальной ткани.

Предложенный метод может повы-
сить эффективность искусственного 
оплодотворения, которое чаще всего 
используют при бесплодии, и помочь 
в замедлении старения репродуктив-

ных тканей, рассказали «Известиям» 
специалисты. Группа учёных указала 
ряд распространённых женских репро-
дуктивных заболеваний, развитие ко-
торых возможно предсказывать с ис-
пользованием эпигенетических часов, 
а также осветила все известные на се-
годняшний момент способы замедле-
ния их «тиканья».

— Уже сегодня существуют методы 
для того, чтобы замедлить или обну-
лить эпигенетическое старение в раз-
личных клетках. Возможно, они могут 
быть применимы и для тканей репро-
дуктивной системы, — отметила Алек-
сандра Бородкина.

К таким методам можно отнести как 
медикаментозное лечение, так и изме-
нения в образе жизни. Дело в том, что 
скорость старения индивидуально 
зависит от генетики человека толь-
ко на 20% и более чем на 80% — имен-
но от эпигенетических факторов (сон, 
питание, физическая активность, эко-
логия и т.д.), отметила заведующая 
отделением вспомогательных репро-
дуктивных технологий Клиники аку-
шерства и гинекологии им. В.Ф. Сне-
гирёва Сеченовского университета 
Екатерина Федина. Однако на данном 
этапе необходимы дальнейшие иссле-
дования в этом направлении.

— Вопросы старения клеток и тканей 
актуальны для современных людей, ко-
торые всё позже задумываются о соз-
дании семьи и продолжении рода. Ча-
сто они становятся пациентами клиник 
ЭКО. Такие исследования о эпигенети-
ческих часах позволят влиять на резуль-
тативность программ вспомогательных 
репродуктивных технологий, — сказа-
ла она.

Идея эпигенетических часов в своё 
время потрясла мировое научное со-
общество, меняя наши представления 
о биологических механизмах старения, 
рассказала «Известиям» ведущий врач, 
гинеколог-репродуктолог сети центров 
«Нова Клиник» Екатерина Самохвалова. 
По её мнению, применение этого мето-
да в репродуктивной медицине очень 
перспективно, так как в последнее вре-
мя за лечением обращается всё больше 
пациенток, находящихся в позднем ре-
продуктивном возрасте.

— В этой возрастной группе шансы 
на успех оплодотворения обусловлены 
в первую очередь генетическим стату-
сом эмбрионов. Чем старше женщина, 
тем чаще у эмбрионов выявляются ано-
малии, — рассказала врач.

Но даже если с ними всё в поряд-
ке, у пациенток после 42 лет шансы 
на наступление беременности ниже, 
чем у женщин в возрасте до 34 лет. Дол-
гое время клиницисты предполагали, 
что в основе проблемы лежит ухуд-
шение кровотока и рецептивности 
(способность к принятию эмбриона) 
эндометрия, но все теории не давали ис-
черпывающих объяснений, подчеркну-
ла Екатерина Самохвалова. А внедрение 
метода эпигенетических часов позво-
лит лучше понять механизмы имплан-
тации эмбриона в «изменённый возрас-
том» эндометрий.

Разработка методов оценки возрас-
та тканей эндометрия — это часть ис-
следований учёных ИНЦ РАН пробле-
мы преждевременного старения клеток 
женской репродуктивной системы, под-
ходов для его замедления. Например, 
ранее специалисты института разрабо-
тали метод, который позволяет предот-
вратить негативное воздействие старе-
ющих клеток на процесс наступления 
беременности. Проект поддержан гран-
том Российского научного фонда.

Из Леса вышел
Начался суд над скрывавшимся 17 лет киллером

Елена Балаян, Яна Штурма

В Московском городском суде состо-
ялось предварительное слушание 

по делу, вероятно, одного из самых же-
стоких наёмных убийц нулевых Игоря 
Кузьменко. Ему удавалось 17 лет скры-
ваться от правоохранителей — он сде-
лал несколько пластических операций, 
почти уничтожил отпечатки пальцев 
и поменял имя. Следствие считает, что 
за свою «карьеру» преступник сменил 
несколько группировок, его последней 
ОПГ стала печально известная банда 
Леса, главарей которой уже пригово-
рили к пожизненным срокам. В нынеш-
нем процессе кроме Кузьменко на ска-
мье подсудимых ещё трое фигурантов. 
В том числе известный в прошлом со-
чинский застройщик Валерий Чабанов — 
его обвиняют в том, что он использовал 
бандитов для устранения своих бизнес-
конкурентов.

�� СУДЕБНЫЙ ПОБЕГ

В Мосгорсуде 20 февраля в закрытом 
режиме прошло предварительное слу-
шание по делу предполагаемого наём-
ного киллера Игоря Кузьменко и ещё 
трёх человек, которых следствие счи-
тает сообщниками нашумевшей банды 
Леса, — Валерия Чабанова, Ашота Мосо-
яна, Сергея Селина. Их обвиняют в бан-
дитизме, организации преступного со-
общества и участии в нём, покушении 
на убийство, убийстве, умышленном 
причинении тяжкого вреда здоровью, 
разбое и незаконном обороте оружия.

Организаторы группировки Дмит-
рий Лесняков и Дмитрий Завьялов уже 
приговорены к пожизненным срокам. 
Третий организатор — Андрей Чаба-
нов, бывший депутат Ростовской го-
родской думы и сын одного из подсу-
димых Валерия Чабанова, — находится 
в международном розыске, уточнили 
в Следственном комитете. На счету 
банды более 50 особо тяжких преступ-
лений, в том числе более 20 убийств, 
добавили там.

Кузьменко убивал людей с особой 
жестокостью — металлическим ломом, 
считает следствие. Так он якобы ма-
скировал заказное убийство под ху-
лиганство. Полицейские не могли пой-
мать его 17 лет — он удачно скрывался 
от органов благодаря целой серии пла-
стических операций. Задержали Кузь-
менко в октябре 2020 года на границе, 
когда он пытался выехать из России 
по поддельному паспорту.

На тот момент у него уже был срок: 
в начале 2000-х суд Волгодонска приго-
ворил Кузьменко к шести годам коло-
нии за нападение на местных предпри-
нимателей. Однако после приговора 
преступник умудрился сбежать пря-
мо из зала суда.

Как это стало возможно и почему 
на время следствия Кузьменко не был 
арестован, так и осталось загадкой. 
СМИ писали, что у бандита были свя-
зи в правоохранительных органах Ро-
стовской области. После побега его 
объявили в федеральный розыск, одна-
ко ему удалось скрыться в подмосков-
ном Пушкино, где, по версии следствия, 
он вступил в банду Леса — ростовчани-
на Дмитрия Леснякова. Группировка 
почти десять лет безнаказанно граби-
ла и убивала, крышевала предприни-
мателей.

Для маскировки Кузьменко сде-
лали поддельные документы на имя 
Владимира Кишко. Он расправлял-
ся со всеми, на кого укажет «началь-
ство», считает следствие. Так, напри-

мер, главбуха Пушкинского рынка 
Ирину Ратушную изувечили армату-
рой. В 2008 году похожим способом из-
били руководителя ателье «Новинка» 
Римму Игнаткину. В Ростове-на-Дону 
подручные Леса (Леснякова) нанес-
ли побои металлическими прутьями 
главному архитектору города Андрею 
Шумееву. Кузьменко лично участво-
вал в громком убийстве криминаль-
ного авторитета Алика Миналяна 
по кличке Алик Сочинский, утверж-
дается в материалах дела.

�� БЕЗ ЛИЦА

Бандиты имели плотные связи в орга-
нах прокуратуры Москвы, благодаря 
чему могли свободно передвигаться, 
получать оперативную информацию, 
рассказывал «Известиям» источник 
в правоохранительных органах.

В конце 2000-х началась активная 
охота за членами банды. Поиском Иго-
ря Кузьменко занялись оперативники 
МВД и ФСБ. Но он использовал доку-
менты на разные имена и кардинально 
сменил внешность: поправился, отрас-
тил бороду, сделал несколько пласти-
ческих операций, а также избавился 
от папиллярных узоров на пальцах. 
Впрочем, полностью удалить отпечат-
ки пальцев бандиту не удалось — в том 
числе по ним его в итоге и опознали.

Следователям пришлось пора-
ботать профессиональными физио-
гномистами: они сопоставляли фо-

тографии Кузьменко разных лет 
и анализировали совпадения. Изу-
чен был каждый миллиметр его лица 
вплоть до «оттопыренности право-
го уха» и «ориентации линии правого 
контура шеи». Были выявлены совпа-
дения в «форме правой брови», «края 
нижнего века левого глаза» и ещё мно-
жество мелких деталей, незаметных 
невооружённым глазом. Также след-
ствие пришло к выводу: с помощью 
пластики подозреваемый изменил 
форму губ.

На первых допросах Кузьменко дол-
го не мог определиться, кто он. То при-
знавался, что он Кузьменко, то отрицал 
это. Также отрицал свою причастность 
к преступлениям, рассказала «Извес-
тиям» следователь по особо важным 
делам 1-го управления по расследо-
ванию особо важных дел московско-
го главка СК Валерия Башаева.

Вместе с Кузьменко перед судом 
предстал и некогда крупный сочин-
ский застройщик Валерий Чабанов. 
В СК считают, что он выступал заказ-
чиком нескольких нападений на своих 
конкурентов в Сочи. Бизнесмена объ-
явили в международный розыск и за-
держали в 2016 году в Таиланде, не-
смотря на поддельный паспорт. Ему 
предъявили обвинения в организа-
ции убийств и нападений.

�� ЧЕЛОВЕК-НЕДОИМКА

Неузнаваемость с помощью операций 
вполне достижима, рассказал «Извес-
тиям» доктор медицинских наук, пла-
стический хирург Александр Братик. 
Лицо можно изменить значительно, 
можно даже переменить расположе-
ние круговых мышц рта и глаз, отчего 
у человека изменится мимика. Мож-
но изменить линию бровей. Но невоз-
можно перекроить основные элемен-
ты лицевого черепа, ушную раковину 
и челюсти.

— Существуют ещё такие вещи, как 
походка и рост, анализ которых тоже 
может о многом сказать. То есть ис-
кать преступника можно не только 
по лицу, — уточнил эксперт.

Вопросы этического свойства к хи-
рургу, который оперирует беглого пре-
ступника, конечно, возникают, но они 
не могут носить обвинительного ха-
рактера. Ведь хирурги могли и не знать 
конечной цели изменений, они просто 
выполняли заказ, который мог быть 
им интересен и с профессиональной 
точки зрения, предположил собесед-
ник «Известий».

Криминалистика не знает ни одно-
го случая, когда попытка избавиться 
от папиллярных узоров оказалась пол-
ностью удачной, рассказал «Извести-
ям» криминолог Лев Бертовский.

— Эпидермис на пальцах имеет свой-
ство регенерации, и папиллярный ри-
сунок со временем восстанавливает-
ся. Если ранения будут более глубокие, 
то образуются шрамы, что само по себе 
становится идентификационным при-
знаком, — сказал эксперт.

Сама по себе попытка избавиться 
от отпечатков говорит о том, что Кузь-
менко не собирался «затухать», а, воз-
можно, хотел легализоваться в каком-
нибудь бизнесе. Однако теперь, скорее 
всего, «легализуется» в тюрьме — по со-
вокупности преступлений ему грозит 
пожизненное заключение.

Общество

Доменная течь
Количество пиратских сайтов с фильмами и сериалами выросло  
на 64% за месяц — чем они опасны

Иван Черноусов 

Количество пиратских сайтов в русско-
язычном сегменте интернета стреми-

тельно растёт, выяснили «Известия». Толь-
ко за 1–10 февраля регистрация доменов 
на тему фильмов и сериалов увеличилась 
на 64% в сравнении с январём, «подавля-
ющее большинство» из них принадле-
жит пиратам, заявили в компании Angara 
Security. Это связано с ожидаемым удале-
нием с 28 февраля контента Disney, Sony 
и Fox из российских онлайн-кинотеатров. 
Тенденцию подтвердили в Роскомнадзо-
ре. В ведомстве считают: подобные ре-
сурсы разрабатывают на Украине — кро-
ме нелегальных фильмов там размещают 
антироссийскую пропаганду и фейки 
о ходе СВО. За последний год РКН забло-
кировал более 4 тыс. таких сайтов. Зада-
чей пиратов также могут быть кража пла-
тёжных данных, получение удалённого 
доступа к компьютерам пользователей, 
добавили эксперты.

В русскоязычном сегменте интерне-
та быстро растёт доля пиратских сай-
тов, сообщили «Известиям» специали-
сты компании Angara Security. Только 
за 1–10 февраля количество регистра-
ций доменов по тематике фильмов и се-
риалов увеличилось на 64% в сравнении 
с тем же периодом января.

— Согласно нашим данным, подавля-
ющее большинство вновь созданных 
сайтов принадлежит пиратам, — отме-
тила эксперт отдела систем мониторин-
га и реагирования Angara Security Вик-
тория Варламова.

Подобная активность связана с тем, 
что злоумышленники «внимательно 
следят за повесткой по контенту и поль-
зуются ею в своих целях», добавила она.

— Действительно, на фоне санкци-
онных ограничений в последнее вре-
мя отмечается рост количества пират-
ских сайтов с фильмами и сериалами, 
поскольку из легальных онлайн-кино-
театров удаляется всё больше попу-
лярного зарубежного контента, — ска-
зал руководитель компонента Endpoint 
Security экосистемы R-Vision EVO Пётр 
Куценко.

1 февраля российские онлайн-ки-
нотеатры удалили антологию фильмов 
про Гарри Поттера и франшизу «Фан-
тастические твари». Как ранее писа-
ли «Известия», с 1 марта из онлайн-ки-
нотеатра «Кинопоиск» пропадут более 
200 фильмов Disney, 20th Century Studios 
(Fox), Sony. Например, пользователи он-
лайн-кинотеатра потеряют доступ к та-
ким картинам, как «Зверополис», «Рата-
туй», «Крепкий орешек», «Ледниковый 
период» и многим другим.

— Зритель привык к качественному 
западному контенту. Его приучили пла-
тить за это — он платил. Теперь на плат-
ных платформах контент перестаёт быть 
доступен — пользователь уходит к пира-
там, — отметил кинокритик и обозрева-
тель «Известий» Сергей Сычёв.

По его словам, правовые вопросы 
обычного зрителя не волнуют. Люди 
привыкли к определённому комфорту 
и будут пользоваться теми платформа-
ми, где будет доступен весь голливуд-
ский контент без рекламы и в хорошем 
качестве, сказал эксперт.

В связи с уходом с российского рынка 
зарубежных видеосервисов, невозмож-
ностью легального доступа к западному 
контенту аудитория пиратских ресур-
сов возросла, увеличилось и само коли-
чество подобных сервисов, подтвердили 
«Известиям» в Роскомнадзоре.

— Создание и популяризация среди 
российской аудитории подобных пират-
ских видеосервисов ведутся с террито-
рии Украины при поддержке ряда недру-
жественных стран, со стороны которых 
перестали поступать претензии отно-
сительно нарушения их авторских прав 
при распространении контента, — сооб-
щили «Известиям» в ведомстве.

По утверждению Роскомнадзора, пи-
ратские видеосервисы стали «целена-

правленно использоваться в антирос-
сийской пропаганде и распространении 
фейковых материалов о ходе специаль-
ной военной операции на Украине». 
С 24 февраля 2022 года РКН заблокиро-
вал более 4 тыс. пиратских интернет-ре-
сурсов, «распространяющих рекламные 
баннеры с фейковыми материалами 
о специальной военной операции», со-
общили в ведомстве.

Задачей пиратских ресурсов явля-
ется не столько показ фильмов, сколь-
ко кража персональных и платёжных 
данных под различными предлогами — 
оплаты подписки на видеохостинг, уча-
стия в онлайн-лотерее «партнёра», рас-
сказал Пётр Куценко. Таким образом, 
схема, ставшая популярной у злоумыш-

ленников ещё пару лет назад на фоне 
локдауна и закрытия кинотеатров, по-
прежнему не теряет своей актуальности.

— Сегодня злоумышленники взяли 
на вооружение более интересный спо-
соб — получение удалённого доступа 
к компьютеру пользователя посред-
ством видео. Фильм, размещаемый 
на пиратских сайтах, конвертируется та-
ким образом, что при его просмотре соз-
даётся «тоннель» — канал связи, позволя-
ющий хакеру получить доступ к файлам 
кинолюбителя, отметил специалист.

Кроме того, на подобных сайтах мо-
жет быть настроена функция, опреде-
ляющая, что пользователь подключа-
ется через мобильный интернет, после 
чего выдаёт ему информационное окно, 

при закрытии которого человек автома-
тически соглашается с платной подпи-
ской, предупредил Пётр Куценко.

В 2022 году самым распространён-
ным типом вредоносного ПО, маскиру-
ющимся под стриминговые сервисы, ока-
зались троянские вирусы. У них может 
быть широкая функциональность, в том 
числе они могут воровать личные данные 
и деньги. Предлагая доступ к тому или 
иному контенту, мошенники также могут 
распространять фишинговые страницы, 
рассказали в «Лаборатории Касперского».

— Злоумышленники часто адаптируют 
свои схемы под актуальную новостную 
повестку. Не исключаем, что они могут 
воспользоваться текущей ситуацией с ли-
цензионным развлекательным контентом 
и начать активнее атаковать пользовате-
лей, якобы предлагая доступ к популяр-
ным или новым фильмам и сериалам. Они 
могут добавлять названия фильмов, се-
риалов и стриминговых платформ во вре-
доносные файлы и таким образом рас-
пространять их в Сети, — отметил эксперт 
по кибербезопасности «Лаборатории Ка-
сперского» Дмитрий Галов.

Для защиты от вредоносных про-
грамм эксперт рекомендовал проверять 
сайт, перед тем как вводить на нём лич-
ные данные. Кроме того, надо обращать 
внимание на расширения загружаемых 
файлов (видеофайл не должен иметь 
расширения .exe или .msi) и использо-
вать надёжное защитное решение, ко-
торое не даст перейти на фишинговую 
страницу или загрузить вредоносное ПО, 
резюмировал специалист.

Банда Дмитрия Леснякова действовала с 1999 по 2009 год в Москве, Крас-
нодарском крае, Челябинской и Ростовской областях. На протяжении де-
сяти лет преступники терроризировали Подмосковье, в частности Пуш-
кинский район.
В феврале 2000-го они пытались убить главного редактора газеты «Пуш-
кинский вестник» Михаила Зубкова, который одним из первых начал пи-
сать о связях бандитов с администрацией Пушкинского района. В марте 
того же года они расправились с председателем пушкинского коопера-
тива потребителей Геннадием Акоповым.

Справка «Известий»

Как считает следствие,  
за свою «карьеру» Игорь Кузьменко  

сменил несколько преступных группировок
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Вся власть роботам
«Известия» протестировали Atomic Heart

Олег Клещев

«И звестия» одними из первых сы
грали в Atomic Heart — видеоигру 

российской студии Mundfish, которая 
выйдет во всём мире 21 февраля. В рей
тинге онлайнмагазина Steam это один 
из самых ожидаемых релизов месяца. 
У проекта большая фанбаза не только 
в России, но и за рубежом. О том, поче
му Atomic Heart можно поставить в один 
ряд с мировыми классическими супер
хитами Fallout и BioShock, — в рецензии 
«Известий».

Рынок компьютерных и видео-
игр традиционно принадлежит За-
паду и Японии. Например, Red Dead 
Redemption 2, разработанная американ-
ской Rockstar Studios в 2018 году, прода-
лась тиражом более 50 млн копий. Doom 
Eternal американской же Bethesda была 
номинирована на «Лучшую игру года» 
на самой престижной игровой премии 
The Game Awards 2020. В 2022-м амери-
канская God of War: Ragnarok победи-
ла там в номинациях «Лучший сюжет» 
и «Лучшая экшен-игра».

Российский производитель до недав-
него времени оставался в стороне. Ле-
том 2017 года началось закрытое бета-
тестирование игры Escape from Tarkov 
от отечественной компании Battlestate 
Games. Проект привлёк внимание как 
российских, так и зарубежных гейме-
ров, и уже в 2020-м на самом популяр-
ном стриминговом сервисе Twitch игра 
собирала десятки тысяч зрителей.

В 2018-м студия Mundfish анонси-
ровала проект Atomic Heart, который 
на тот момент уже год как находился 
в стадии разработки. А сюжет и все-
ленную начали создавать намного рань-
ше — концепты некоторых персонажей 
и роботов были сделаны ещё в 2012 году. 
Но только теперь, через пять лет после 
анонса, игра увидит свет.

Шутер с видом «из глаз» (как леген-
дарная Doom) будет доступен для про-
хождения на большинстве игровых 
консолей. Также российские пользова-

тели смогут приобрести игру в VK Play. 
Правда, поиграть в отечественную но-
винку — удовольствие недешёвое. Для 
минимальных настроек графики пона-
добится «железо» стоимостью около 
30–40 тыс. рублей. А для рекомендуе-
мых параметров придётся обзавестись 
компьютером за 50–60 тыс. 

С игровыми консолями финансо-
вый порог немного снижается. Игра 
выйдет на приставках Xbox One и Xbox 
Series X/S, цена которых варьируется 
от 25 до 60 тыс. рублей в зависимости 
от модели и магазина. Ещё Atomic Heart 
будет доступна на PlayStation 4 (стои-
мость консоли от 20 тыс.) и PlayStation 5 
(от 50 до 60 тыс.). Цена самой игры ко-
леблется от 4 до 7 тыс. рублей в разных 
магазинах.

Идея альтернативной истории и ре-
трофутуризма в играх не нова. Яркий 
пример — популярная серия BioShock, 
ставшая одним из источников вдох-
новения для разработчиков Atomic 
Heart. В первой части BioShock, вышед-
шей в 2007 году, действие происходит 
в 1960 году. Выходец из СССР Эндрю 
Райан построил на дне Атлантического 
океана секретный город «Восторг», ко-
торый должен был стать утопией. Про-
гресс в медицине и технологиях здесь 
сочетался с декорациями середины 
XX века. Но из-за коррупции, граждан-
ской войны и нечеловеческих экспери-
ментов подводная утопия пала. Игра 
показывает возможный сценарий раз-
вития человечества, отбросившего мо-
раль ради прогресса.

В подобной тематике разработаны 
и другие популярные игры: Dishonored, 
Wolfenstein, Fallout. Дизайн в них боль-
ше основан на ретростиле Америки 
и Европы начала и середины XX века. 
Но Mundfish решила сделать акцент 
на советской культуре. «Социалистиче-
ское» время здесь показано в виде тех-
нологически продвинутой антиутопии.

По словам гейм-директора Atomic 
Heart Роберта Багратуни, многие раз-
работчики игры родились в СССР и чер-
пали вдохновение из детских воспо-
минаний и книг, на которых выросли, 
и не только советских: это Стругацкие, 
Станислав Лем, Гарри Гаррисон.

События игры разворачиваются 
в 1950-е «как бы в СССР». В нём совет-
ские учёные разрабатывают уникаль-
ное вещество «нейрополимер». Бла-

годаря ему появилась возможность 
загружать огромные объёмы информа-
ции напрямую в мозг. Захотел освоить 
курс ядерной физики: пятиминутная 
инъекция — и можешь защищать док-
торскую. В СССР началась эпоха тех-
нологического процветания и стре-
мительного развития робототехники, 
даже функцию дворников теперь вы-
полняют машины.

И вот в 1955 году на фабрике «Пред-
приятие 3826» взламывают систему, 
контролирующую роботов. Они вос-
стают, начинают крушить всё подряд 
и нападать на людей. Виновник — инже-
нер-робототехник и программист Вик-
тор Петров. Главный герой игры — май-
ор разведки Сергей Нечаев — вынужден 
отправиться на секретную фабрику, 
поймать Петрова и предотвратить ка-
тастрофу. На пути агента спецслужб бу-
дут стоять агрессивные роботы и даже 
мутанты.

Ярко-красные флаги, муралы и даже 
панельные дома — всё выдержано в со-
ветской стилистике. Встречается здесь 
и присущий сталинскому периоду ги-
гантизм — в небо устремляются огром-
ные статуи рабочего и колхозницы, а со-
провождает эти виды «Миллион алых 
роз» Пугачёвой. Советский архитектур-
ный модернизм в игре сочетается при 
этом с современными технологиями.

Особого внимания заслуживают 
агитплакаты, встречающиеся на протя-
жении всего сюжета: знакомые образы 
рабочего, Ленина и Сталина, карикатур-
ный буржуй, призывы прекратить «экс-
плуатацию человека человеком». Мно-
гие изображения можно сопоставить 
с реальными примерами — плакатами 
о пятилетке и всем известным «Не бол-
тай!». Любители советского агитаци-
онного искусства за первый час игры 
смогут найти и рассмотреть более 30 де-
тальных изображений, в том числе улич-
ные стенды с вывеской «Известия».

Даже в зонах для сохранения игрово-
го прогресса стоят телевизоры, по кото-
рым показывают «Ну, погоди!».

Перед началом игры разработчики 
предлагают пользователям три уров-
ня сложности: «Мирный атом» — лёгкий, 
«Локальный сбой» — средний и «Арма-
геддон» — сложный.

Сначала нас знакомят с миром Atomic 
Heart и героями игры — можно полю-
боваться советской технологической 
«утопией» и карикатурно радостными 
жителями альтернативного СССР, прой-
ти краткий курс альтернативной исто-
рии и вникнуть в завязку сюжета.

Экшена долго ждать не приходится — 
машины восстают, и герой остаётся нае-
дине с напарником, искусственным ин-
теллектом по имени ХРАЗ (Хранитель 
Знаний). Он и будет вводить геймеров 
в курс дела и объяснять большую часть 
игровых механик. Первые враги, чело-
векоподобные усатые роботы, напоми-
нают искажённые технологиями совет-
ские игрушки-неваляшки.

Боевая система напоминает BioShock, 
а вот до последнего Doom не дотягивает 
темпом. Для тех, кто играл в Dishonored, 
разработаны система скрытности и бес-
шумные убийства. На среднем уровне 
сложности ресурсы в игре встреча-
ются нечасто. Отсюда надобность ис-
следовать все помещения и шкафы — 
в лучших традициях Fallout. Собранные 
материалы понадобятся для развития 
оружия и особых навыков, с помощью 
которых можно, например, ударить вра-
гов током или заморозить.

Демонстрации научных навыков со-
провождаются короткими анимаци-
онными видеороликами в стилисти-
ке советских мультфильмов. Большая 
их часть напоминает «Шайбу! Шайбу!».

Сначала тон повествования — сати-
рический и ироничный, даже сами игро-
вые персонажи травят об этом шутки.

— Все такие довольные и улыбчивые, 
прям как в Китае! — комментирует уто-
пию подконтрольный пользователям 
Сергей Нечаев.

Постепенно атмосфера становится 
мрачнее, юмор — чернее, а узкие коридо-
ры исследовательского центра неволь-
но напоминают о ставшей классикой 
хоррор-игре Dead Space.

Среднее прохождение Atomic Heart 
займёт у геймеров около 25 часов, что 
позволит в полной мере погрузиться 
в игровую вселенную альтернативно-
го СССР и порадоваться, что на самом 
деле всё там было совершенно иначе.

Зоя Игумнова

В двух шагах от Кремля — в кинотеа
тре «Москва» — 20 февраля состо

ялась премьера исторической драмы 
Николая Лебедева «Нюрнберг». Сергей 
Безруков рассказал, как встретился 
на съёмках с коллегой из Германии — 
внуком фашиста и антифашиста, ис
полнитель главной роли Сергей Кемпо 
вспоминал, как не мог играть любовь 
в Чехии, а режиссёр картины Николай 
Лебедев поделился подробностями ра
боты с Эдуардом Артемьевым, успев
шим записать музыку для «Нюрнберга». 
Сама картина — от российского дис
трибьютора игровых и анимационных 
фильмов «НМГ Кинопрокат», входящего 
в холдинг «Национальная Медиа Груп
па». «Известия» побывали на премьере 
и поговорили с создателями «Нюрнбер
га» и теми, кто пришёл его посмотреть.

�� РАЗВЕДКА БОЕМ

К семи вечера в кинотеатр «Москва» на-
чали съезжаться VIP-гости премьеры. 
Лариса Долина, Артём Михалков, Вик-
тор Сухоруков, Олег Меньшиков, Вера 
Алентова, Ирина Лачина, Светлана Тома, 
режиссёры, продюсеры, депутаты и пи-
сатели.

— Если Николай Лебедев берётся 
за работу, то это будет всегда интерес-
но, — призналась «Известиям» режиссёр 
Вера Сторожева. — Он плохо не снима-
ет. Сейчас эта тема Нюрнберга как ни-
когда актуальна.

Оценить работу коллеги решили 
и Клим Шипенко, Владимир Хотинен-
ко, Светлана Дружинина, Евгений Писа-
рев, Алексей Сидоров. А ещё продюсе-
ры — Игорь Толстунов, Сергей Сельянов, 
Наталья Иванова. Прибыл в кинотеатр 
и начальник управления президента РФ 
по общественным проектам Сергей Но-
виков. Посмотреть «Нюрнберг» реши-
ли депутат Госдумы Александр Хин-
штейн, писатель Александр Звягинцев 
и главврач больницы в Коммунарке Де-
нис Проценко.

— Николай очень хороший режиссёр, 
он мой большой друг, я был продюсером 
на его картине «Звезда», — рассказал «Из-
вестиям» Карен Шахназаров. — Нюрн-
берг — серьёзное событие в мировой 
истории. Хорошо, что сделали этот 
фильм. Я видел материал, вот хочу оце-
нить финальный вариант. Фашизм опять 
поднимает голову, вернее, уже поднял. 
Вряд ли фильм увидят на Западе, сей-
час там полностью блокируют нашу 
культуру.

Съёмки проходили в Праге, Кали-
нинграде, Калуге, Москве. А вообще 
над «Нюрнбергом» работала интерна-
циональная команда из России, Чехии, 
Германии, США, Сербии, Грузии, Дании, 
но, словно подтверждая слова Шахна-
зарова, даже на премьеру иностранцы 
приехать не смогли.

— Нюрнбергский процесс осудил на-
цизм как злейшее преступление против 
человечества и человечности, — напом-
нил директор СВР Сергей Нарышкин. — 
Сегодня, в условиях сложившейся меж-

дународной ситуации, в условиях, когда 
нацизм просыпается, необходимо, что-
бы все помнили корни этого гадкого 
и опасного явления.

�� СТРАШНЫЙ АБАЖУР

Среди гостей держался особняком, по-
жалуй, самый главный гость премье-
ры — сын главного обвинителя от СССР 
на Нюрнбергском процессе Романа Ру-
денко Сергей Романович Руденко. Его 
отца в картине сыграл народный артист 
России Сергей Безруков. Вспоминая ра-
боту над картиной, он до сих пор крайне 
эмоционально говорит о ней.

— Я прекрасно понимал, что насто-
ящие доказательства зверства фа-
шистов, представленные на процес-
се, — это одно, но для фильма руками 
художника Петра Горшенина была 
сделана почти реальная бутафория 
из силикона — сшитые из якобы чело-
веческой кожи сумочки, абажуры, за-
сушенная «голова» узника Освенци-
ма, которая стояла на столе директора 
концлагеря. Тогда на процессе, когда 
советская сторона представила эти до-
казательства, они произвели ошелом-
ляющие впечатления на всю публику. 
Это даже произносить сложно. Но в том 
и сила Романа Руденко, что о чудовищ-
ных преступлениях он говорил с желез-
ной выдержкой.

На съёмках «Нюрнберга» Безруков 
встретился с коллегой из Германии, ак-
тёром Михаэлем Эппом. Сергей прежде 
уже работал с ним. В фильме «Учёности 

плоды» герой Эппа убивал героя Без-
рукова. Говоря о коллеге, он вспомнил, 
что в его немецкой родне было не всё 
просто.

— В семье Михаэля один дед был нем-
цем-фашистом, а второй — антифаши-
стом англичанином. И вот во время 
съёмок «Нюрнберга» я увидел Михаэ-
ля на скамье подсудимых, в роли Каль-
тенбруннера, — вспоминает Безруков.

Ещё до недавнего времени Сергей 
и Михаэль общались. Даже когда Гу-
бернский театр приезжал на гастроли 
в Германию, Эпп приходил со всей се-
мьёй посмотреть, как Безруков играет 
Высоцкого.

— Но в последнее время от него эсэ-
мэсок нет, — говорит народный артист.

Он тоже убежден, что «Нюрнберг» — 
полезная картина. «Как говорят, “реко-
мендовано Минздравом”», — улыбается 
Сергей Безруков.

�� ЛЮБОВЬ С СЕДЬМОГО ДУБЛЯ

По замыслу режиссёра, на фоне исто-
рических событий разворачивается 
лирическая линия главных героев в ис-
полнении Сергея Кемпо (Игорь Волгин) 
и Любови Аксёновой (Лена). Любовная 
сцена снималась на студии в Чехии, 
и каждый час работы стоил немалых 
денег. Но, как признался Сергей Кемпо, 
сыграть любовь у них никак не получа-
лось, шесть дублей уже было запоро-
то, режиссёр медленно закипал и него-
довал.

— И тогда Люба подошла ко мне, взяла 
меня за палец, как делают дети, и я по-
чувствовал её посыл — «Не бойся, я твой 
друг». И всё у нас получилось. Сцена 
была сыграна, а Николай Игоревич ска-
зал: «Ну, ведь можете, когда захотите», — 
рассказал Сергей Кемпо.

Для артиста работа в фильме «Нюрн-
берг» стала первой главной ролью 
в большом кино. Хотя он уже сыграл 
не в одном фильме, снимался и у Лебе-
дева в «Экипаже», в «Легенде № 17». Ак-
тёр хорошо известен столичному теа-
тральному зрителю по ролям в Театре 
Наций, Театре Ермоловой. Николай Ле-
бедев признаётся, что Кемпо подкупил 
его естественностью существования 
в кадре и универсальностью.

— Без любовной линии я не представ-
лял себе картину, мне кажется, это исто-
рия человека, который до такой степе-
ни был обожжён войной, что ничего 
уже не чувствовал: действовал, жил, 
но внутри всё было выжжено, — счита-
ет режиссёр.— Любовь его возвраща-
ет к жизни и даёт ему надежду. Поэто-
му мне важно, чтобы зритель увидел 
хрупкость этих отношений, неумелость 
и сбивчивость. Потому что это карти-
на не про героев-любовников. Каждый 
из них сжат в тисках судьбы.

Как говорит режиссёр, в самых тяжё-
лых испытаниях любовь становится той 
спасительной лонжей, которая держит 
нас на плаву. Во всяком случае, ему это 
очень помогает в жизни.

Культура

Намело драмы
«Чебурашку» сместили с первого места

Валерия Чуб 

Ф ильм «Чебурашка» впервые за мно
го недель в отечественном прока

те уступил первенство другому релизу. 
По данным ЕАИС, в минувший уикенд 
картина опустилась на вторую строч
ку. Первую заняла российская военно
историческая драма Сергея Урсуляка 
«Праведник», заработав более 120 млн 
рублей. Ниже в первой пятёрке рейтин
га расположились другие российские 
фильмы. «Известия» подводят итоги 
уик енда.

В российском прокате впервые с на-
чала года появился новый лидер. В ми-
нувший уикенд на экраны вышла рос-
сийская драма «Праведник» и заняла 
первую строчку рейтинга, опередив 
до этого бессменного лидера — «Че-
бурашку». В период с 16 по 19 февраля, 
по данным ЕАИС, картина заработала 
более 120 млн рублей, в то время как 
история про ушастого героя — только 
88,9 млн. За минувшие выходные «Пра-
ведника» посмотрели 391 тыс. чело-
век. Среднее число зрителей на одном 
сеансе — 20. Средние сборы на один 
показ — 6054 рубля. Президент сети 
кинотеатров «КАРО» Ольга Зиняко-
ва объяснила «Известиям» успех кар-
тины.

— Это ожидаемый в прокате фильм, 
у него очень сильная команда продак-
шена, режиссёром выступил автор 
«Ликвидации» Сергей Урсуляк. В ос-
нове сценария лежит народный подвиг, 
реальная история, и это всегда притя-
гательно для зрителя. Но самое оче-
видное преимущество «Праведника» — 
богатый актёрский состав, куда вошли 
Александр Яценко, Сергей Маковец-
кий, Константин Хабенский и другие 
большие артисты, — рассказала Ольга 
Зинякова «Известиям».

Показатели семейной комедии 
Дмитрия Дьяченко продолжают идти 
на спад. За прошедший уикенд «Че-
бурашка» заработал 88,9 млн рублей, 
примерно в два раза меньше, чем не-
делей раньше. Тогда сборы составили 
160 млн. Фильм посмотрели 299 тыс. 
человек. Количество сеансов сокра-
тилось с 20 тыс. до 11 тыс. А вот сред-
нее число зрителей на одном показе 
пока стабильно — 26. Средние сборы 
на сеанс тоже сильно не изменились — 
7,5 тыс. рублей. Как отметила Ольга 
Зинякова, из гонки «Чебурашка» пока 
не вышел.

— Он будет продолжать собирать 
кассу, просто уступил преимущество 
достойной новинке. Это беспрецедент-
ный кейс, новых фильмов такого фор-
мата стоит подождать, — сказала она 
«Известиям».

Третью строчку в топе занимает 
эротическая драма «Непослушная» 
с Александром Петровым в главной 
роли, которая вышла в прокат 14 фев-
раля. С начала показов картина зара-
ботала более 114 млн рублей. За уикенд 

с 16 по 19 февраля сборы составили 
77 млн. Фильм показали 12 тыс. раз, его 
посмотрели 212 тыс. человек, в среднем 
на одном показе было 17 зрителей. При-
мерные сборы на сеанс — 6060 рублей.

На четвёртой строчке рейтинга рас-
положилась ещё одна российская но-
винка — мультфильм «Снежная короле-
ва: Разморозка», хотя результаты у неё 
пока достаточно скромные. На старте 
проката касса составила 40 млн руб-
лей. Картину посмотрели 157 тыс. че-
ловек. Количество сеансов — 12 284. 
На один показ в среднем ходили 13 че-
ловек, средние сборы составили при-
мерно 3 тыс. рублей. Впрочем, как от-
метила Ольга Зинякова, мультфильм 
ещё может наверстать.

— Очередная часть анимационной 
франшизы вступила в конкуренцию 
с «Чебурашкой», оба фильма поделили 
весь пирог сборов семейного контента. 
А в целом для этого сегмента кино был 
не самый хлебный уикенд, на первый 
план вышли взрослое кино и романти-
ческие фильмы благодаря празднично-
му поводу. Анимация точно продолжит 

сборы на следующей неделе, — объяс-
нила Ольга Зинякова.

Закрывает пятёрку лидеров проката 
фильм «Свободные отношения». С про-
шлого уикенда комедия опустилась 
со второй строчки. Сборы упали в два 
раза. Так, если в период с 9 по 12 фев-
раля они составили 60,6 млн рублей, 
то с 16 по 19 февраля — 31,1 млн. Из-
менились и другие показатели: чис-
ло зрителей за уикенд сократилось 
со 183 тыс. до 96 тыс., количество се-
ансов — с 13 тыс. до 6 тыс. Среднее чис-
ло зрителей на одном показе — 14 че-
ловек, которые приносят примерно 
4,5 тыс. рублей.

В десятке лидеров по-прежнему дер-
жатся короткометражки, но уже не так 
уверенно. На восьмой строчке — «Ком-
ментатор», который заработал 21,7 млн 
рублей (в прошлый уикенд — 27,3 млн). 
На десятом месте — «Три добрых дела». 
Картина заработала 18,4 млн рублей 
(в прошлые выходные — 25,4 млн). Ещё 
несколько короткометражек, которые 
до этого присутствовали в рейтинге, 
выбыли из него. «Бюллетень кинопро-
катчика» сообщал, что за этими корот-
кометражными фильмами скрывается 
«Аватар: Путь воды», который показы-
вают зрителям в качестве «предсеан-
сового обслуживания».

Если объединить показатели этих 
фильмов, можно посчитать пример-
ные сборы картины Джеймса Кэме-
рона — около 40 млн рублей за уикенд. 
Таким образом, боевик может побо-
роться за четвёртую строчку со «Снеж-
ной королевой».

В скором времени кассовые лидеры 
могут подвергнуться ротации: в прокат 
выйдут большие фильмы «Нюрнберг» 
и «Вызов», которые, как утверждает 
Ольга Зинякова, тоже могут претен-
довать на высокую кассу и рекорды.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Судеб процесс
Как прошла всероссийская премьера «Нюрнберга»
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«Крики нашего тренера Анзуловича —  
это проявление любви»
Разыгрывающий «Енисея» Тимофей Герасимов — о новом формате  
«регулярки» Единой лиги, Матче звёзд и дебюте в сборной

Тимур Ганеев

В торой сезон в составе баскетболь-
ного «Енисея» стал прорывным для 

Тимофея Герасимова. 25-летний разы-
грывающий — третий снайпер в своей 
команде и лидер сезона Единой лиги ВТБ 
по реализации трёхочковых. Он опере-
дил по этому показателю чемпиона Ев-
ролиги в составе «Реала» Трея Томп-
кинса, игрока сборной Сербии Деяна 
Давидоваца, форварда «Зенита» Игоря 
Вольхина и даже экс-игрока «Лейкерс» 
Энтони Брауна. Неудивительно, что вос-
питанник «Локомотива-Кубани» полу-
чил приглашение на Матч звёзд Единой 
лиги. Помимо самой игры (9 очков и 3 пе-
редачи), которая проходила 19 февра-
ля в Москве, Герасимов принял участие 
в конкурсе трёхочковых бросков, ко-
торый в итоге остался за защитником 
ЦСКА Далласом Муром. Тем не менее 
после окончания вечера Тимофей пре-
бывал в отличном настроении и нашёл 
время пообщаться с «Известиями».

Что скажете про свой дебют в Матче 
звёзд?

Супер, всё здорово. Организация 
на высшем уровне, думаю, все участ-
ники матча получили отличный 
заряд положительных эмо-
ций, который поможет ребя-
там во второй части сезона. 
Надеюсь, что и болельщи-
кам понравилось шоу, 
которое мы показали 
на площадке.

Обидно было не вы-
играть конкурс трёх-
очковых?

Приятнее было 
бы выиграть, но, 
видимо, немно-
го переволновал-
ся. На предыгро-
вой тренировке 
забивал гораздо больше. Но ничего 
страшного, всё-таки результат в таких 
событиях вторичен. Важно получить 
удовольствие от процесса.

У вас в этом сезоне 
отличная статистика. 
Довольны собой?

Нельзя быть до-
вольным собой на  
100%. Всегда есть ми-
нусы, над которыми 
нужно работать. Ко-
нечно, я чувствую, что немного про-
грессирую по сравнению с прошлым се-
зоном. Доказываю, что достоин играть 
в этой лиге и быть на высоких позициях.

В межсезонье много работали над сво-
ими сильными и слабыми качествами?

Я планировал индивидуальный 
сбор, хотел нанять тренера. Но сра-
зу после начала отпуска выяснилось, 
что меня пригласили на сборы нацио-
нальной команды. Весь июнь мы тре-
нировались под руководством Зорана 
Лукича. Было много занятий в трена-
жёрном зале, удалось поработать над 
скоростью, атакующими действиями. 
Затем был небольшой отдых, после ко-
торого мы поехали в родной город су-
пруги. В Архангельске у меня были все 
усло вия, чтобы тренироваться. Снима-
ли зал с друзьями, где я работал по спе-
циальной программе. Так что почти 
весь отпуск прошёл в тренировочном 
процессе, и это нормально для профес-
сионального игрока.

Летом разговаривал с боссом «Енисея» 
Владимиром Петраковским. Он расска-
зывал, что на тренировках Дражен Анзу-

лович часто сильно кричит 
на игроков. Особенно на тех, 
в ком видит потенциал. Вам 
много достаётся от хорват-
ского тренера?

Бывает, но крики Дра-
жена — это проявление 

любви. Анзулович та-
кой тренер, кото-
рый всегда недо-
волен. Ни одной 
игрой, ни одной 
т р е н и р о в к о й . 
Он всегда хочет 

получить мак-

симально большой 
прогресс от игро-
ка. Его не устраи-
вает один неболь-
шой шаг вперёд. Да, 
кто-то не выдержи-
вает такого прессин-
га, но я рассматриваю 

это с той точки зрения, 
что он толкает тебя 

вперёд к прогрессу.

Бывало такое, что вы  
крупно выигрываете, 
но наставник всё равно 
недоволен?

Далеко за приме-
ром ходить не надо. 

Недавно мы обыгра-
ли «Парму» дома. 

Сделали это уверенно, все ребята 
в команде были очень рады. Тренер 
зашёл в раздевалку и сказал, чтобы 
мы спокойно реагировали на этот ло-
кальный успех. Напомнил, что мы ещё 
не попали в плей-офф и должны продол-
жать работать, потому что с пермяка-
ми у нас было допущено много ошибок. 
Так что он всегда недоволен. В хорошем 
смысле.

Как оцениваете разделение команд 
на две шестёрки во второй части регу-
лярного сезона?

Мне кажется, такой формат интере-
сен всем: игрокам, тренерам, болель-
щикам. Всё-таки, когда первая коман-
да играет с десятой, результат зачастую 
известен заранее. У нас по-прежнему 
большая разница между лидерами 
и остальными командами. Сейчас клу-
бы в принципе разделились по силам, 
поэтому во всех играх зарубы, овертай-
мы. Было всего два-три матча, где одна 
команда явно доминировала.

Как оцените шансы «Енисея» выйти 
в плей-офф?

Всё будет зависеть от нас. Впереди 
шесть игр. Мы можем победить в каж-
дой, так что теоретически у нас хоро-
шие шансы. Теперь надо доказать это 
на паркете.

Уже привыкли к длительным перелётам?
К этому сложно привыкнуть. Когда 

прилетаешь домой с выезда, то следу-
ющий день, можно сказать, пропадает. 
Мы приземляемся в Красноярске ночью. 
Следующий день у нас обычно выход-

ной, но назвать его выходным слож-
но. Ночью практически не спишь, 
а днём можно поспать максимум 
полтора-два часа. Иначе не уснёшь 

следующей ночью. Поэтому весь день 
надо бороться с усталостью, пытаться 
восстановиться.

Как оцените конкуренцию в команде? 
Насколько она высокая?

Она была высокой первые два ме-
сяца. Затем тренер распределил роли 
между игроками ростера, расставил 
приоритеты, и, думаю, каждый понял, 
на что может рассчитывать. Всё выстро-
илось само собой.

Дмитрий Гарин 

Ч емпион US Open 2021 Даниил Мед-
ведев недолго оставался вне топ-10. 

Через три недели после неудачного 
выступления на Открытом чемпиона-
те Австралии российский теннисист 
в блестящем стиле выиграл предста-
вительный турнир в Роттердаме. Это 
позволило ему обойти экс первую ра-
кетку мира Марата Сафина по количе-
ству трофеев (16/15). Впереди из рос-
сиян только Николай Давыденко (21) 
и Евгений Кафельников (26). Благо-
даря очередному титулу в понедель-
ник, 20 февраля, Медведев поднял-
ся с 11-й на 8-ю строчку рейтинга ATP. 
До конца марта 27-летний теннисист 
может упрочить свои позиции в рей-
тинге. На ближайших трёх турнирах 
в Мексике и США он потенциально за-
работает 2500 очков.

�� ЕЩЁ ПРИБАВИТ

Даниил приехал в Роттердам в непри-
вычном для себя статусе. В послед-
ние четыре года он неизменно вхо-
дил в число сеяных на всех крупных 
турнирах. Но неудача на недавнем 
Australian Open (проиграл в третьем 
круге и не смог защитить 1200 очков) 
откинула его за пределы топ-10. По-
этому в Нидерландах у россиянина 
была максимально сложная сетка. 
Уже в первом круге Медведеву при-
шлось помучиться с неуступчивым 
испанцем Алехандро Давидовичем 
Фокиной. Он проиграл первый сет, 
но затем взял игру под свой контроль, 
одержав волевую победу.

Далее борьбу Даниилу навязал 
Ботик ван де Зандшульп. Россия-
нин позволил голландцу взять 

Парни из «Северстали»
В КХЛ близка развязка в гонке за плей-офф

Алексей Фомин 

До финиша регулярного чемпионата 
КХЛ осталось меньше недели. Опре-

делились почти все участники плей-офф. 
В минувшие выходные зрители узнали 
две предпоследние команды в каждой 
из конференций, которым предстоит 
играть в Кубке Гагарина. На Западе путёв-
ку туда получила «Северсталь», на Восто-
ке — «Адмирал». За два оставшихся места 
на Западе минское «Динамо» ведёт заоч-
ную борьбу со «Спартаком», а на Восто-
ке продолжается гонка между «Нефте-
химиком», «Амуром» и «Трактором». Зато 
определились победители обеих конфе-
ренций. На Западе им стал СКА, который 
также завоевал Кубок континента — приз 
победителю всего регулярного чемпио-
ната. На Востоке первое место обеспе-
чил себе «Ак Барс».

�� ЗАПАД

Главный тренер «Северстали» Ан-
дрей Разин дольше всех среди кол-
лег в КХЛ работает на этой должности 
в одном клубе. Он возглавил черепо-
вецкую команду в ноябре 2018 года. 
И уже третий сезон подряд выводит 
один из самых малобюджетных кол-
лективов в плей-офф. Причём в про-
шлые два розыгрыша он ещё наделал 
шума в первом раунде Кубка Гагарина, 
минимально проигрывая в серии мо-
сковскому «Динамо» (2:4 и 3:4). Тогда 
«Северсталь» выходила в плей-офф бо-
лее уверенно — сначала с шестого, по-
том с пятого места на Западе. С само-
го на чала она шла в лидерах и досрочно 
обеспечивала себе место в первой вось-
мёрке.

Нынешняя «регулярка» далась труд-
нее. Долгое время «Северсталь» шла вне 
зоны плей-офф. А осенью прошла через 
провальный отрезок — семь поражений 
в девяти матчах. Тогда же эпатажный 

Разин приковывал внимание к себе ря-
дом резонансных заявлений и постов 
в своём телеграм-канале. Не менее ре-
зонансным было объявление о закры-
тии канала в ноябре.

Казалось, что 49-летний специалист 
потерял контроль над командой и свои-
ми эмоциями, что часто ему приписыва-
ли в предыдущих клубах. Но во второй 
половине чемпионата «Северсталь» со-
бралась. Совмещающий работу тренера 
и генерального менеджера Разин сумел 
провести удачную сделку на трансфер-
ном рынке. Обмен основного вратаря 
Владислава Подъяпольского привёл 
к получению из СКА голкипера Алек-
сандра Самонова (выступал за сборную 
России на чемпионате мира-2021) и за-
щитника Даниила Пыленкова (серебря-
ный призёр молодёжного чемпионата 
мира-2020).

В итоге «Северсталь» набрала ход 
после Нового года. А 18 февраля одер-
жала выездную победу за место в плей-
офф над своим конкурентом москов-
ским «Спартаком» (3:1) и обеспечила 
себе участие в Кубке Гагарина.

— У нас получается непростой се-
зон, но рад, что в итоге сумели выпол-
нить минимальную задачу — попасть 
в плей-офф, — признался «Извести-
ям» нападающий череповчан Адам 
Лишка. — Команда прошла через не-
простую осень, начало сезона, когда 
мы проиграли много матчей, в боль-
шинстве из которых не должны были 
терять очки. Терпели поражения в одну 
шайбу. Уступали в мелочах. Но сумели 
это преодолеть, исправили ситуацию 
и теперь снова в плей-офф, где сделаем 
всё, чтобы выступить лучше, чем в про-
шлые сезоны.

Впрочем, и с седьмого места чере-
повчане могут попасть на непростых 
соперников. Сейчас места со второго 
по четвёртое на Западе разыгрывают 

нижегородское «Торпедо», московский 
ЦСКА и ярославский «Локомотив».

Оставшееся восьмое место, даю-
щее путёвку в плей-офф, разыгры-
вают между собой минское «Динамо» 
и московский «Спартак». Обе коман-
ды чрезвычайно нестабильно играли 
весь сезон. Минчане провалили пер-
вую половину «регулярки». Зимой они 
набрали ход и поправили положение, 
в основном воспользовавшись кризи-
сом в «Спартаке».

Красно-белые начали сезон непло-
хо, но осенью стали показывать не-
стабильные результаты. Что привело 
к отставке главного тренера Бориса 
Миронова, которого также критико-
вали за скучный стиль хоккея и сла-
бое доверие к молодёжи. Его сменщик 
Игорь Гришин всё это с лихвой компен-
сировал.

В ноябре-декабре это ещё и дало ре-
зультаты в виде нескольких победных 
серий. Атакующий хоккей «Спартака» 
радовал публику, но в январе резко 
ухудшились результаты. Руководство 
клуба забыло об установках на каче-
ство игры и молодёжь, уволив Гриши-
на в начале февраля, когда команда 
выпала из зоны плей-офф. При испол-
няющем обязанности главного тренера 
Алексее Заварухине ситуация не силь-
но улучшилась.

Красно-белым и минчанам оста-
лось провести по два матча. «Спар-
так» отстаёт от белорусской команды 
на одно очко. Спартаковцам осталось 
сыграть с московскими ЦСКА и «Дина-
мо», а минчанам предстоят домашний 
матч с «Трактором» и выезд к «Витязю».

�� ВОСТОК

Владивостокский «Адмирал» вышел 
в плей-офф впервые с 2017 года. При-
чём предыдущие подобные успехи 
«моряков» были подкреплены непло-
хим бюджетом, что важно, так как мно-
гих хоккеистов приходится зазывать 
в Приморье на более высокие зарплаты, 
чем у конкурентов. В последние сезо-
ны «Адмирал» имеет платёжную ведо-
мость не выше пола зарплат КХЛ.

Поэтому его участие в Кубке Гагари-
на стало подлинной сенсацией. Тем бо-
лее клубы с Дальнего Востока не игра-
ли в плей-офф с 2018 года, когда туда 
попал хабаровский «Амур». Имея дале-
ко не сильный состав, «Адмирал» уга-
дал с назначением главного тренера 
Лео нида Тамбиева. 
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всего четыре гейма, но соперник прак-
тически в каждом розыгрыше застав-
лял Медведева показывать свой мак-
симум. В четвертьфинале он впервые 
за полтора месяца сы грал с топовым 
игроком — представителем топ-10 Фе-
ликсом Оже-Альяссимом. Но яркая 
афиша не подарила болельщикам 
упорный матч. Даниил буквально 
вынес оппонента с корта. С канад-
цем у Медведева вообще великолеп-
ная статистика — 5:0. Он обы грывал 
Феликса на Australian Open 2022, ATP 
Cup 2022, US Open 2021 и канадском 
«Мастерсе» в 2018 году.

В полуфинале нашему теннисисту 
достался Григор Димитров, который 
до этого обыграл пятого сеяного Ху-
берта Хуркача и сильного австралий-
ца Алекса Де Минора. В этих матчах 
31-летний болгарин провёл три тай-
брейка и, как оказалось, израсходо-
вал все силы. В полуфинале он про-
играл Даниилу по всем статьям (6:1, 
6:2). В решающем же матче 19 февраля 
россиянина ждало серьёзное испыта-
ние в лице Янника Синнера. В Роттер-
даме 21-летний итальянец остановил 
первого сеяного Стефаноса Циципа-
са, разгромил чемпиона трёх «Боль-
ших шлемов» Стэна Вавринку и дожал 
любимца местной публики Таллона 
Грикспора.

Первая партия осталась за италь-
янцем за счёт раннего брейка, 
но к концу партии Даниил обрёл 
свою игру. Во втором сете он превос-
ходил оппонента в скорости, очень 
неудобно для Синнера играл с зад-
ней линии и всё чаще владел инициа-
тивой. Так дело дошло до решающей 
партии. Синнер хотя и моложе Дании-
ла, но казалось, что он утомился на-
много больше. Стал допускать невы-
нужденные ошибки и проиграл все 
ключевые розыгрыши. Медведев за-
служенно взял первый титул с октя-
бря 2022 года (тогда в финале на ATP 
500 в Вене он также проиграл первый 
сет, но затем выиграл у Дениса Шапо-
валова) и 16-й в карьере.

— Даниил играл финал с небольши-
ми перепадами, — заметил в беседе 
с «Известиями» президент Федера-
ции тенниса России Шамиль Тарпи-
щев. — Был и брак, особенно в первой 
половине первого сета. А так Медве-
дев переиграл Синнера на задней 
линии, действовал мощнее. Немно-
го не хватило технико-тактических 
решений в плане ударов с лёта. По-
тому что Синнер играет плотно. Матч 
с большим плюсом в эмоциональном 
и психологическом плане. Объектив-
ная победа, после которой Медведев 
ещё прибавит.

�� БЕЗ ЗАЩИТЫ

Слабые выступления Медведева 
в прошлом году, как ни странно, мо-
гут помочь его быстрому возвраще-
нию в топ-5. Если в 2022-м он должен 
был защищать очки за предыдущие 
успехи, то сейчас ему почти нечего 
терять. Разве что 21 февраля будет 
съедено 180 баллов за полуфинал тур-
нира ATP 500 в Акапулько, а в начале 
апреля — столько же за четвертьфи-
нал «Мастерса» в Майами. Не стоит 
забывать, что он пропустил прошлой 
весной почти два месяца из-за трав-
мы и операции. Так что до июня 
2023-го особых падений в рейтинге 
точно не будет.

В планах Медведева на конец фев-
раля — начало марта есть ещё тур-
ниры ATP 250 в Дохе (стартует в сре-
ду, 22 февраля, с 1/8 финала) и ATP 
500 в Дубае. После чего в марте его 
ждёт связка из двух ATP 1000 в Инди-
ан-Уэллсе и Майами. Так что возмож-
ностей победить и вернуться в элиту 
будет в ближайшее время хоть отбав-
ляй.

— Медведев заслуживает возвра-
щения в десятку лучших тенниси-
стов мира, — подчеркнул в разгово-
ре с «Известиями» финалист Кубка 
Дэвиса 1995 года Андрей Чесноков. — 
Он заслуживает того, чтобы стать 
не топ-8, а топ-4. По игре у него есть 
все возможности, чтобы вернуться 
в топ-5. Думаю, это случится до на-
чала грунтового сезона.

Принято считать, что грунт  — 
исторически самое нелюбимое по-
крытие Медведева. На нём Даниил 
пока не взял ни одного трофея, а его 
лучшее выступление на «Ролан Гар-
рос» — четвертьфинал в 2021 году.
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16 в плюс
Медведев провёл идеальный турнир и вернулся в топ-10
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